
1Lunes 29 de 
Febrero de 2016

Lunes 29 de Febrero de 2016 www.diariogenteypoder.comDIRECTOR GENERAL  -  Antonio Lora ZamoranoNo.  1889              $ 8.00 pesos

7 3

Anuncia gobierno más 
servicios de agua entubada 

y drenaje en Nayarit 
Grilla y mitotes 
retrasan obras 

importantes 
en Nayarit: 
Sandoval Página

Página

No le puedo fallar a mi pueblo

Cumplí con la carretera nueva a 
Huaristemba y vamos por más: Layín

10Página

Garantizan diputados 
certificación de 
equipos y artes

 de pesca 
9Página

La mayoría de los 
alcaldes, diputados 

y funcionarios ya 
andan en campaña 

20Página

Garantizará 
policía Nayarit 
seguridad de la 

Feria Nayarit   
9Página



Lunes 29 de 
Febrero de 20162 pinión

Espadazo Municipal
Por: Mario Luna

PONERLES UN ALTO A LOS AGIOTISTASABREN LOS OJOS PARA SALUD, PERO 
LOS CIERRAN PARA EL CAMPO.- miren la 
incongruencia, pero aún más, lo reprobable 
de quienes en toda su vida se han dicho ser 
los defensores del campo, los protectores 
de los campesinos, y más aún cuando han 
sido dirigentes de la CNC, han sido diputados 
locales, federales y ahora, hasta senadora por 
“repechaje”, si hablamos nada menos que de 
HILARIA DOMÍNGUEZ ARVIZU, quien desde 
que fue diputada federal, nunca hizo nada 
por mejorar las condiciones del agro nayarita 
y menos las condiciones de bienestar de los 
campesinos, ahora que es senadora, tampoco 
ha hecho nada, solo se ha distinguido por 
soltar saliva por toneladas, ya que cree que 
con salivita se resuelven los problemas, pero 
no es posible que los problemas de salud 
o en general, los quieran politizar, solo por 
apoyar e impulsar la candidatura de quien 
ella cree que será el candidato a gobernador 
por el PRI para Nayarit.
Sin duda alguna, el que apoye a quien 
ella cree que será el abanderado, es muy 
respetable y además sano  y muy legal, lo 
que sí es muy reprobable, es que tengan 
ojos de águila y sean muy minuciosos en ver 
y hasta en tercera dimensión los problemas 
en un sector determinado y en el que es de 
ellos, como es el campo, ni con microscopio 
ven los problemas, todo lo ven hermoso, por 
ello, la denuncia que hiciera por “orden” desde 
la tribuna del Senado, en materia de salud, 
donde denunciara que en Nayarit, se les 
está saliendo del control la influenza, y que 
hospitales tanto públicos como privados, están 
a reventar y que las autoridades sanitarias 
en la entidad, siguen con las manos y brazos 
cruzados, exigiendo que el gobierno actúe 
de inmediato.
Solo habla de un golpeteo en contra del 
gobierno de ROBERTO SANDOVAL, todo 
encaminado a las elecciones del 2017, sería 
un error de nuestra parte decir que no hay 
influenza en la entidad, que los casos de 
estos se están multiplicando, pero también 
hay que decir que se están atendiendo, 
que en muchas de las ocasiones por la 
sintomatología que se presenta propios de 
los resfriados de la temporada invernal, la 
gente pueda confundirlos con la influenza, por 
ello, hay que esperar que sean confirmados, 
para entonces decir que si son enfermos de 
influenza, en Nayarit, si hay influenza, si hay 
dengue, pero también siguen perdurando 
los grandes problemas en el campo, tanto 
en lo referente a la entrega de apoyos para 
insumos, para siembra en tiempo y forma, 
para la cosecha, para la comercialización 
de los productos agrícolas, para el control 
de plagas en los diferentes cultivos que son 
desbastados por las plagas.
Y todo porque las instituciones encargadas 
de apoyar al campo, sencillamente no los 
dan ni en tiempo y ni a destiempo, porque 
los dirigentes campesinos, les importa más 
alcanzar sus ambiciones y metas personales 
en el escalamiento de posiciones políticas 
que resolver el asunto del agro, no podemos 
concebir ni mucho menos entender y aún 
menos aceptar que HILARIA DOMÍNGUEZ 
ARVIZU, con todo ese tiempo que tiene de 
vivir de los puestos públicos que le ha dado 
precisamente el campesinado, se pronuncie 
por los problemas de salud, del que al 
parecer conoce más a fondo que los mismos 
problemas del campo, arremete contra la 
falta de acciones en materia de salud, es 
célebre y quisquillosa en señalar deficiencias 
en salud, pero del campo, del que se supone 

que es amplia conocedora, toda su vida se 
ha quedado callada, tal parece que tiene 
los ojos tapados o sencillamente su cerebro 
tiene bloqueado todo lo relacionado al campo 
y sus problemas, es ahí donde debiera de 
profundizar, de señalar con lujo de detalles 
cada uno de sus problemas, así como sus 
posibles soluciones, pero para el campo, 
prefiere callar y guardar total silencio.
Esperamos que tome la tribuna del Congreso 
de la Unión, y se pronuncie por el salvamente 
del campo, de su reactivación, que no quiera 
ponerse una bata blanca para aparentar lo que 
nunca será, porque lo desconoce, y se ponga 
el sombrero, el morral y las semillas y hable 
de lo que es suyo, porque lo que hace solo da 
vergüenza que sean los propios dirigentes y 
representantes populares de los campesinos 
quienes los olviden y sean los culpables que 
el campo esté en agonía, mientras que ellos, 
como aves de rapiña, estén engordando, 
porque hay que recordar que un Secretario 
de SEDER, anteriormente así llamada, en 
el sexenio de ANTONIO ECHEVARRÍA, que 
fue CARLOS HERNÁNDEZ IBARRÍA, señaló 
de manera directa y contundente a HILARIA 
DOMÍNGUEZ, como la mayor de los coyotes 
en la entidad.
JULIO MONDRAGÓN PEÑA.- quien es otro 
de los dirigentes de los campesinos a nivel 
nacional, pero hay que hacer la aclaración 
que él no sabe nada del campo, que no sabe 
nada de cultivos, de lo único que sabe es 
como hacer verdear los campos, pero no 
precisamente por el maíz, no sabemos como 
ahora, la CNC a nivel nacional está repleta 
de gente que no conoce el campo, sin duda 
alguna conoce los problemas, conoce esos 
campos, porque los han recorrido cuando 
buscan el voto para llegar a ser lo que buscan 
ser, pero nunca han sabido como resolverlos, 
por ejemplo este personaje, prefiere mejor 
ir a los antros a emborracharse y ponerse 
hasta atrás que ir en su calidad de dirigente 
cenecista nacional, a saber de los problemas 
de los campesinos, y darles soluciones, de 
buscar que esos apoyos de ASERCA, sean ya 
entregados a los campesinos, que se bajen los 
recursos técnicos y financieros para combatir 
el Pulgón Amarrillo, que está terminando con 
toda la cosecha de sorgo en la entidad, pero 
se ve que el interés supremo de todos ellos, 
es llegar a puestos de elección popular con el 
cuento fantasioso pero ya muy cansado y del 
que los campesinos ya no creen nada, que 
es el del rescate al campo, cuando son ellos 
los mismos que han aceptado y permitido que 
se disminuya el presupuesto para el campo, 
esperamos que ahora, que está la euforia por 
la legalización de la marihuana, no nos vayan 
a salir con eso de que el campo debe de 
verse muy verde con cultivos de esta hierba.
ESPADAZO.- se lo lleva nada menos 
que el diputado priista por los municipios 
de Acaponeta y Huajicori, nada menos 
que MARTÍN GONZÁLEZ COSÍO, quien 
pretende ser hasta presidente municipal de 
Acaponeta, y que siendo el presidente de 
asuntos agropecuarios en el congreso, este 
legislador, asegura que los “Coyotes”, que 
son los hambreadores de los campesinos, son 
muy indispensables y mucho más necesarios, 
al grado de que asegura que se les debe de 
agradecer a ellos que el campo produzca y 
que los campesinos tengan como sembrar, 
porque sin ellos, el campo estuviera desierto 
y los campesinos muertos, y esta defensa 
que hace, es porque sencillamente él es 
un “coyote”, que exprime al campesinado y 
explota al campo.

Nadie puede poner un alto 
a aquellos agiotistas que 

se aprovechan de la necesidad 
de la gente,  porque se les 
revierte, pues aun cuando el 
Código Penal para el Estado de 
Nayarit, se reformó y adicionó 
el artículo 372, precisamente 
para este tipo de casos, es raro 
aquella persona que se atreve 
a denunciar la usura. 
Bien claramente se menciona, 
en dicho documento, que se 
impondrá prisión de dos a ocho 
años y multa de 100 a 300 días de 
salario, al que aprovechando la 
ignorancia o notoria necesidad de 
una persona, realizare cualquier 
préstamo, aún encubierto con 
otra forma contractual intereses 
que excedan el costo porcentual 
promedio que f i ja  e l  Banco 
de México o el indicador que 
legalmente lo sustituya…
Asimismo, menciona que al 
que aprovechando la notoria 
necesidad ajena, ignorancia 
o  m i s e r i a ,  p r o c u r a s e  u n 
préstamo cualquiera, cobrando 
o haciéndose dar una comisión 
o compensación superior al tres 
por ciento respecto del capital 
original, para sí o para otro, y
A l  que  haya  adqu i r i do  un 
crédi to o comis ión usurar ia 
con conocimiento de causa para 
enajenarlo o hacerlo valer….
Cuando una persona moral facilite 
los medios para la comisión del 
presente ilícito en cualquiera 
de sus modalidades, de modo 
que éste resulte cometido a su 
nombre, bajo su amparo o en 
su beneficio, se le impondrá 
suspensión de sus actividades 
hasta por un año, y además 
serán sancionados penalmente, 
los dirigentes, administradores 
y mandatarios que ordenen, 
permi tan o e jecuten d ichos 
delitos, conforme a lo prescrito 
en el primer párrafo de este 
artículo.
Lo anterior lo traemos a colación 
p o r q u e  s e  n o s  a c e r c a r o n 
algunas personas quienes nos 
manifestaron el calvario por lo 
que están pasando con unas 
personas que prestan dinero.
Resulta que una de esas personas 
l lamadas también usureras, 

realiza préstamos de cantidades 
bajas (3 mil a 10 mil pesos) 
y de un momento a otro esa 
cantidad se llega a triplicar o 
cuadriplicar por los intereses 
que cobra, los cuales están 
fuera de toda legalidad.
Nos  a rgumen tan  pe rsonas 
afectadas, que hay quien les 
está cobrando hasta el 15 por 
ciento de interés mensual y 
¡ay de aquella persona que no 
lo pague! pues ésta agiotista 
bien aleccionada, acude a la 
Fiscalía, más específicamente, 
a la USAP, para denunciar a 
quienes les reclaman por el cobro 
de hasta un 15 por ciento de 
interés mensual, inventándoles 
delitos como el de extorción o 
amenazas como una forma de 
amedrentar a sus deudores.
Seña lan  los  que josos ,  que 
a l g u n o s  p r e s t a m i s t a s  e n 
ocasiones argumentan tener 
conocidos en la Fiscalía y que 
de un momento a otro pueden 
parar en la cárcel en caso de 
no pagar los intereses que ellos 
imponen. Además, que les hacen 
firmar un pagaré en blanco y no 
les dan comprobante de pago, 
s implemente anotan en una 
libreta y al f inal de cuentas, 
deben una cantidad que no es 
la real.
Otra persona nos expresó, que 
las y los prestamistas, no están 
en el lugar donde se acordó 
pagarse para que se genere más 
intereses. Desafortunadamente 
cada día hay más personas 
morales que se dedican a esta 
clase de negocios, o personas 
físicas que se han hecho ricas 
de la noche a la mañana, con 
esta práctica. 
Hasta en las oficinas de gobierno 
ex i s te  gen te  que  rea l i zan 
prés tamos en las  l lamadas 
Cajas de Ahorro, que cobran un 
interés alto y los hacen firmar 
en blanco los pagarés o los 
alteran, tal como nos comentó 
una trabajadora de gobierno 
estatal que pidió un préstamo 
de 5 mil pesos y al f inal resulta 
que le pusieron el 1 antes del 
5 para que se convirtiera en 
15 mil pesos y le colocaron la 
palabra quince antes del mil.

L
Por Norma Cardoso

A CREME
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Las grillas y mitotes retrasan las 
grandes obras: Roberto Sandoval

“SI”  a la Presa Las Cruces y a Costa 
Capomo y a todo lo que traiga recursos a 

Nayarit, señala el mandatario 
* Estamos viendo la crisis y no nos 

hincamos, señaló.

Seguimos conservando el segundo 
lugar a nivel nacional: Edgar Veytia 
Por Juan Carlos Ceballos
                                                       Tepic.- 
“Pese a las adversidades, 
se ha avanzado en el tema 
de seguridad, se han bajado 
los índices en materia de 
impunidad,  l legando y 
conservando el segundo 
lugar, además de que la gente 
se siente más segura en 
Nayarit, pero aún hay mucho 
por hacer, pero el camino ya 
está trazado. Personalmente 
creo que se le ha cumplido 
a la gente de Nayarit, a lo 
mejor nos podrán juzgar 
pero con las circunstancias 
que hoy tenemos, con 
las adversidades, con las 
limitantes económicas, hemos 
logrado traerle justicia pronta 

y expedita a los nayaritas”, 
así lo señaló el Fiscal General 
de Justicia, Edgar Veytia.
Por otra parte, respecto a lo 
ocurrido luego de la detención 
de seis elementos de la 
policía municipal el pasado 
miércoles por la madrugada; 
“quienes realizaban labores 
de investigación vestidos de 
civiles en el FOVISSSTE Las 
Brisas, luego de que al 066 
se reportó un incidente en el 
citado asentamiento, tuvimos 
que acudir encontrándose 
efectivamente con elementos 
de seguridad publica municipal, 
sin uniforme, haciendo labores 
de investigación; así lo 
establecieron ellos mismos, 
por lo que  los elementos de la 

Policía Nayarit procedieron a 
trasladarlos a las instalaciones 
de la Fiscalía General del 
Estado para investigar lo 
conducente”.
El funcionario estatal, explicó 
que, “se le habló al encargado 
de su secretaría para 
informarle lo que habíamos 
visto y pasado y simplemente 
hubo esa plática; se les hizo 
las advertencias y el llamado a 
lo que no tienen lugar, ya que 
las labores de investigación 
en torno a un presunto delito 
no corresponden a la policía 
preventiva sino a otra área 
de la Fiscalía General”.
Al ser requerido en el sentido 
de que si se incurrió en 
usurpación de funciones, 

Por Juan Carlos Ceballos
Tepic.- 

“Las grillas y los mitotes de 
algunos actores políticos que 
viven de la grilla y de las 
adversidades para seguir 
gritando lo que no es verdad y 
con esto, han complicado los 
grandes proyectos que Nayarit 
tiene para salir adelante, cómo 
es posible que estamos viendo 
la crisis y no nos hincamos; no 
hay empleo no hay desarrollo, y 
todavía le cerramos las puertas 

a estas magnificas obras, que 
beneficiarán a Nayarit y a los 
nayaritas y todo, porque algunos 
están en contra de todo y a favor 
de nada”. Aseguró enfático, el 
gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda.
Por lo que exhortó al pueblo de 
Nayarit a la unidad para decir 
SI al empleo, SI al desarrollo, 
SI a la presa Las Cruces, SI al 
proyecto Costa Capomo y a todo 
lo que venga a Nayarit a traer 
recursos, pero existe un gran 

la inversión para el estado 
de Nayarit por lo que de 
suspenderse definitivamente 
las dos millonarias obras –la 
Presa Las Cruces y el proyecto 
Costa  Capomo- los únicos que 
pierden son la ciudadanía, los 
ejidatarios; se pierde el empleo 
y muchos más beneficios para 
la sociedad nayarita. 
Por otra parte el gobernador 
invitó a la ciudadanía en general 
para que acuda a los diferentes 
módulos instalados en todo 
el estado, a que se apliquen 
la vacuna contra la influenza 
y de esta forma, prevenir el 
contagio de este virus, “estamos 
preparados ya que tanto la 
Secretaría de Salud y el resto 
de las instituciones cuentan 
con el suficiente abasto de esta 
vacuna, a fin de que la ciudadanía 
en general, quede protegida, 
principalmente la población 
más vulnerable como son: los 
adultos mayores, los niños 
menores de 6 años, personas 
con obesidad o que padecen 
alguna enfermedad crónica-
degenerativa como diabetes 
mellitus, hipertensión arterial 
o cáncer, deben de aplicarse 
de inmediato la inmunización.
Solicitó a las familias nayaritas 
que tomen todas las medidas de 
prevención posible como es el 
evitar el saludo de mano, saludo 
de beso, usar cubre-bocas, gel 
anti-bacterial y otras medidas 
con las cuales se previene la 
propagación del virus, “hay que 
tomar los cuidados necesarios 
para poder hacer las cosas mejor 
y evitar cualquier contagio, lo 
principal es la salud y todos 
debemos cuidarla”. Concluyó. 

A pesar de las adversidades en materia de seguridad 

riesgo de que no se lleven a 
cabo las obras de construcción 
de la presa Las Cruces –sobre 
el río San Pedro- y el proyecto 
turístico Costa Capomo, en la 
costa sur de la entidad, y todo 
como consecuencia que las 
grillas políticas que existen 
en la entidad y que no abonan 
en nada, al desarrollo, por el 
contrario perjudican a todos el 
estado y a la gente.
El mandatario nayarita remarcó 
que no realizarse el proyecto 
hidroeléctrico de la presa 
Las Cruces, “más de diez mil 
empleos estarían en riesgo de 
no concretarse, al igual que con 
el proyecto Costa Capomo, una 
millonaria inversión en materia 
turística se iría a otra parte del 
país y ante una crisis como la 
que estamos viviendo, no nos 
podemos dar el lujo de ahuyentar 
las inversiones que tanta falta 
hacen en nuestro estado.
Sandoval Castañeda, hizo un 
llamado a la sociedad nayarita 
para que conozca los motivos por 
los cuales se pone en riesgo la 
realización de estas inversiones, 
porque de inmediato una vez que 
se dio a conocer el proyecto de 
la presa Las Cruces, algunos 
actores políticos empezaron 
a distorsionar las cosas, al 
grado que arribaron a Nayarit 
personas de otros países como 
Venezuela y Brasil que venían 

a distorsionar el no hacer las 
presa Las Cruces, con lo que 
ellos saldrían ganando, porque 
no vienen gratis, a costa del 
desarrollo de nuestro hermoso 
estado y del bienestar de los 
nayaritas.
Recordó que durante la 
construcción de las presas de 
Aguamilpa, La Yesca y El Cajón, 
jamás, pasó nada y lo mismo 
sucederá con la construcción de 
la presa Las Cruces en donde no 
pasará nada, que perjudique, ni 
al medio ambiente ni a la gente.
Sandoval Castañeda,  informó, 
que esta misma semana acudirá 
a las oficinas centrales de la 
Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) con la finalidad de pelear 
la obra; “peleando para el 
desarrollo, para el empleo y 
para traer recursos al estado, 
que mucha falta le hacen”.
“Pasa igual con el proyecto 
turístico Costa Capomo que 
también está en riesgo- como 
consecuencia de que algunos 
líderes quieren extorsionar con 
dinero a los empresarios, es 
por ello que los empresarios ya 
no quieren venir a Nayarit por 
tanta grilla y eso nos perjudica 
a todos”.
Roberto Sandoval, reconoció que 
también el recorte presupuestal 
de 132 mil millones de pesos 
que anunció la Secretaría de 
Hacienda, también desalienta 

Edgar Veytia, respondió: “no 
es usurpación de funciones, 
simplemente a lo mejor fue 
la falta de conocimiento 
en la competencia de sus 
actividades y eso es lo que 
dio lugar a eso. Además, 
me decían que habían 

informado previamente de 
estas acciones, eso es falso, 
no tengo ningún documento 
que haga alusión a tal evento 
y de haber sido yo pienso 
que hubiera sido en una 
coadyubancia, pero no hay 
tal, no hay tal información”.  
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Por Oscar Verdín 
Camacho 

La caída de un árbol en el 
parque La Loma y que lastimó 
a dos personas el sábado, 
debería motivar una revisión 
de tantos más que representan 
un peligro en muchas partes 
de Tepic.
Se trata de un tema a la vista 
de todos y al que pareciera no 

dársele la importancia debida.
Bastaría citar la evidente 
urgencia de poda que 
representan varios árboles 
grandes, de mucho peso, 
frondosos, que se encuentran 
por avenida P. Sánchez antes 
de llegar con Insurgentes. 
Y así por el estilo en otras 
partes de la ciudad.
Es decir, no habría que esperar 

a que estén cayendo y pongan 
en peligro a las personas o 
a sus bienes, como algún 
vehículo, sino anticiparse a 
ello y proceder a la siembra 
de nuevas especies.
La caída del árbol en La 
Loma representa una alerta, 
además porque no se produjo 
en época de lluvias o con 
fuertes vientos.

Por Juan Carlos Ceballos
Tepic.- Los directores de todas 
las escuelas de la entidad 
tienen la responsabilidad de 
vigilar el estado de salud de los 
alumnos que ingresan a sus 
planteles educativos: “si todos 
nos abocamos a darle un buen 
tratamiento a este problema, 
no tengo duda de que los 
riesgos de muerte serán 
menos, lamentablemente 
los medios de comunicación 
nos comparten que van miles 
de enfermos en el país y 
afortunadamente no pasa de 
cientos, en Nayarit, lo ideal 
hubiera sido que no pasara 
con nadie, pero bueno es 
un problema que ojala y no 
se magnifique y se pueda 
detener producto del esfuerzo 
y del trabajo en conjunto 
con quienes tenemos una 
responsabilidad al frente de 
una representación”. Aseveró 
el dirigente  de la Sección 20 
del SNTE, Antonio Carrillo 
Ramos.
El secretario general de 
la organización magisterial 
recomendó a los padres 
de familia que extremen 
precauciones para evitar un 
posible contagio de influenza, 
entre ellas que acudan a las 
diferentes clínicas de salud 
para aplicarse la vacuna contra 
el virus, y si se presentan los 
primeros síntomas que tanto 
alumnos como trabajadores 

de la educación ya no se 
presenten en los centros de 
trabajo, para prevenir que se 
propague el contagio, pero 
además, pidió a los padres 
de familia que vigilen muy de 
cerca la salud de sus hijos, 
ya  que de ello depende que 
no se registre un posible 
contagio colectivo en los 
planteles educativos: “y que si 
es necesario cerrar un centro, 
porque se están registrando 
demasiados contagios, pues 
que se tome la decisión y 
quien la debe de tomar es 
el gobierno, nosotros ya 
hicimos la recomendación 
y la estoy haciendo en este 
momento también, a través 
de tu medio de comunicación, 
si el padre de familia sabe 
que su hijo está contagiado 
no debe de llevarlo a la 
escuela, debe de vigilar el 
comportamiento de la salud 
del niño y conservarlo en su 
casa hasta lograr que éste 
haya superado el problema 
de salud”.
Destacó que “el problema no 
es solo del gobierno, sino de 
todos los ciudadanos y si todos 
hacemos lo conducente para 
la prevención del contagio 
de la influenza, habrá menos 
posibilidades de que este 
virus siga afectando a más 
personas, no solo de los 
grupos vulnerables sino a 
todos en general”. Finalizó.

Política

Una alerta por 
caída de viejo 

árbol en La Loma 

Los padres de familia, 
deben tomar las 

medidas necesarias 
para evitar un posible 
contagio de influenza: 

Antonio Carrillo

Viene fuerte el recorte presupuestal 
para el campo en Nayarit: Cota 

* Es urgente la poda de muchos árboles o la plantación de nuevas especies. 

Por: Martín García 
Bañuelos.

Santiago Ixcuintla.- “Quiero 
decirte que a través del recorte 
presupuestal que viene, hoy 
para nosotros preventivamente 
se están tomando las medidas 
necesarias con valor y con 
mucha responsabilidad, en lo 
correspondiente a materia del 
campo, la pasada revisión del 
presupuesto, restituimos de 
una propuesta inicial ocho mil 
quinientos millones de pesos”, 
así lo manifestó en entrevista, 
el líder de la CNC y Senador de 
la república, Manuel Humberto 
Cota Jiménez.
Agregó, “hoy la disminución 
de tres mil millones de pesos, 
nos afecta en un porcentaje 
importante, pero de la misma 
forma nos han consultado, y afecta 
tres rubros fundamentales de los 
que tenemos en Nayarit, ninguno 
de ellos será perjudicado, y más 
aún es que lo más importante es 
que con dinero hay que hacer las 

cosas con mucha transparencia, 
objetividad y a tiempo, y no tiene 
ningún sentido presupuestos 
tan elevados en números, y tan 
deficientes en su aplicación”, dijo.
“Cuando venimos y decimos que 
los presupuestos crecieron, y el 
campesino escucha y ve que 
no le llega nada, se muestra 
molesto con el Gobierno Federal 
o Estatal, por eso hoy en forma 
concreta se harán las cosas de 
manera más fácil, por ejemplo 
en tema de pesca, hoy está 
aquí en Santiago, Ixcuintla el 
Comisionado de Pesca, quién es 
la figura más importante en esta 
tarea del gobierno federal, para 
conocer de cerca la problemática 
que les aqueja a todos ustedes, 
ya que él viene a conocer sus 
problemas de manera directa”.
El senador nayarita, afirmó,  “y 
en unos breves días más vendrá 
hasta estas tierras el titular 
de Acerca,  ya que Santiago, 
Ixcuintla es una ciudad de 
las más importantes en la 

comercialización de granos y 
no viene precisamente a dar 
buenas noticas, sino también, a 
dar una acción importante que 
es la derrama económica en 
nuestra tierra al traer 30 millones 
de pesos, y entonces después 
cuando se hacen estas tareas 
en forma concreta, direccionada 
y a tiempo, creemos que hay 
presupuesto que tiene validez”, 
externó.
Para finalizar, manifestó Cota 
Jiménez, que a más tardar 
mañana martes se estarán 
repartiendo los recursos a los 
productores del campo, que es 
un ciclo agrícola muy importante 
que en la baja en el precio 
hoy tenemos la compensación, 
un precio muy fuerte en la 
comercialización del siguiente 
ciclo, y estamos luchando por 
decir el frijol claro se defiende por 
sí solo en número, pero el negro, 
estamos tratando un precio que 
permita tener un mayor ingreso 
para el campesino.
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más de 8 mil láminas de fibra 
de cemento, toneladas de 
cemento tolteca y mortero, 
esto para mejoramiento de las 
viviendas, así como tinacos 
rotoplas tricapa de mil 100 litros, 
como últimamente se pudo bajar 
el recurso para entregarles a la 
población calentadores solares.
En este mes entrante de marzo, 
se tiene ya pactado, el de bajar 
los recursos para pintura de la 
marca Sherwin Williams.
Al preguntarle sobre si estos 
beneficios solo son para la 
gente de su municipio de Ixtlán 
del Río, la diputada Elsa Nayeli 
Pardo Rivera, dijo que no, ya que 
también se les está beneficiando 
a los habitantes de los municipios 
aledaños como Jala, Ahuacatlán 
y Amatlán de Cañas, quienes 
para obtener estos beneficios, 
solo tienen que solicitarlos en 
el Comité Municipal del PAN en 
Ixtlán, donde ella es la dirigente 
municipal de ese partido.
Detalló que los calentadores 
s o l a r e s ,  r e p r e s e n t a r á n 

un beneficio directo en las 
economías de las familias, 
ya que no gastarán en gas 
para calentar su agua para 
bañarse, pero además de ese 
beneficio económico, se estará 
protegiendo y cuidando el medio 
ambiente que coadyuvarán de 
manera contundente a disminuir 
el deterioro global del entorno 
por contaminación, añadiendo 
Elsa Nayeli, Pardo Rivera, que 

su compromiso es servir y no 
servirse.
Ante estas acciones de gestión en 
beneficio directo de la población, 
la legisladora panista invitó de 
manera respetuosa a todos 
y todas sus compañeros de 
legislatura a ponerse a trabajar 
para otorgarles beneficios a la 
ciudadanía que representen la 
solución de sus reclamos, de 
sus necesidades y problemas.

Política

Brillante Etapa Estatal de 
Olimpiada de Gimnasia Rítmica

Exhorta Nayeli a legisladores a trabajar 
en solución a reclamos de la sociedad

En evento enmarcado por el 
ánimo de  los padres de familia 
que  no dejaron de apoyar  a 
sus hijas,  del  colorido, ritmo,  
elegancia y simpatía de las 
participantes,  con éxito se llevó  a 
cabo la etapa estatal de olimpiada 
en la disciplina de Gimnasia 
Rítmica, en  instalaciones que 
ocupa el Polideportivo.
Ariel Lugo Corrales, Director 
del Instituto Nayarita de Cultura 
Física y Deporte (INCUFID), 
externó la felicitación a las 
organizadoras por  brillante  
evento y alentó a las participantes 
a continuar con sus sueños de 
llegar a la máxima justa deportiva 
nacional, la olimpiada, así como 

SEGUN  TRUMP, PROMOVERÁ  
LA  CONSTRUCCIÓN DE 
UN GRAN MURO EN LA 

FRONTERA CON MÉXICO.
- - - - - -

Además de tonto es necio
con la posición que asume,
¿que no sabe que aquí en México
somos expertos en túneles?

E P I G R A M A
Por: Igibato

Por: Mario Luna
La diputada del Partido Acción 
Nacional, de Ixtlán del Río, Elsa 
Nayeli Pardo Rivera, ha estado 
cumpliéndoles a su gente con 
lo prometido en campaña, al 
comprometerse en buscar los 
mecanismos que impactan en 
dar solución a sus problemas 
y necesidades, ello para que 
tuvieran un mejor vivir.
Dentro de los recursos que ha 

estado gestionando y bajando 
ha sido para mejoramiento de 
vivienda, calzado, así como en el 
rubro de la salud, por ello, está 
trabajando muy estrechamente 
con la Congregación Mariana 
Trinitaria, para que de manera 
conjunta benef ic iar  a la 
ciudadanía.
Estos beneficios, que se han 
estado logrando, es calzado 
escolar, de marcas reconocidas, 

aquí estamos para apoyarlas en 
todo lo que podamos, para que 
ustedes niñas sigan continúen  
y hagan realidad su sueño 
de representar a su estado 
en la olimpiada nacional. El 
Gobernador Roberto Sandoval 
por mi conducto  les envía un 
saludo y felicitación a los padres 
de familia, por esa disposición  y 
compromiso de llevar por buen 
camino a sus hijas a través del 
deporte, que de entrada les 
garantiza una mejor salud y 
calidad de vida”.
Con la representación de la 
Comité Técnico Nacional de la 
Gimnasia Rítmica, asistió  la Lic. 
Laura Garmendia Hernández, 
quien de igual manera dejó 
su mensaje a participantes, 

entrenadoras y asistentes en 
general
Previo a las  competencias, 
el Club Flexible de Mazatlán 
ofreció exhibición del su trabajo, 
distinto por cierto,  que realiza 
con  niñas que con ritmo pusieron  
ambiente a los presentes.
Durante todo el día  del sábado y 
entrada la noche,  se desarrollaron 
las competencias entre  más de 
150 participantes en edades de 
6 a 17 años, de los clubes de 
Tepic  Rítmica SEPEN y Rítmica 
SE, así como  Dinamic Center, 
Escardec, y GYM Badeba, del 
municipio  de Bahía de Banderas.

a   los padres de familia a no 
dejar de apoyarlas.
“La Gimnasia Rítmica ha dado 
grandes satisfacciones a nuestro 
estado  con medallas de oro y 
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Obras de 
saneamiento 
realizan en 

rastro municipal: 
Paco Estrada

olítica

Por: Mario Luna
El director del Rastro Municipal, 
Francisco Estrada Machado, informó 
que se están realizando obras de 
saneamiento, como son fosas de 
decantado para captar las aguas 
negras y así no contaminar el medio 
ambiente, ya que reconoció que 
las administraciones anteriores no 
invirtieron en este tipo de obras 
sanitarias, pero que hoy se están 
realizando.
Es por ello que ahora que las 
aguas que vaya a verterse al río 
Mololoa, serán aguas más limpias, 
lo que ocasionará que disminuya la 
contaminación a este afluente.
Detalló que estas fosas de decantación 
quedan todos los lodos, vísceras 
y sólidos, los cuales son retirados 
por el vactor que va cada martes a 
limpiar las fosas, por lo que las aguas 
que quedan están más limpias y de 
esta manera la red de drenaje no se 
afecta con taponamientos.
Francisco Estrada Machado, subrayó 
que en cuanto a las vísceras, estas 
no están al aire libre, ya que en un 
cuarto están las vísceras verdes, 
refiriendo que al interior del rastro, 
todos sus productos están fuera de 
contaminación, por lo que el consumo 
de los cárnicos, son saludables 
totalmente.
En cuanto a los corrales para el 
manejo de los animales, dijo que 
se cuentan con los necesarios para 
ello, tanto para los bovinos como 
de los porcinos, por lo que no hay 
necesidad de construir más, por lo 
menos en estos momentos, ya que 
animales que entran al día siguiente 
son sacrificados, por lo que hay 
espacio necesario.
En cuanto al número de sacrificios 
de porcinos y bovinos, dio que a 
diario se sacrifican en un promedio 

diario de 240 porcinos y 25 a 30 
bovinos, concluyo diciendo Paco 
Estrada Machado, director del rastro 
municipal en Tepic.

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

Documentos ilegales

Si bien la enseñanza en las 
escuelas en todos sus niveles 

ha bajado considerablemente, lo que 
sí ha ido en aumento son los gastos 
económicos con los que tienen que 
cargar los padres de familia, tales 
como las cuotas voluntarias que, en 
muchos de los casos se han vuelto 
obligatorias aunque sea veladamente, 
así como los pagos que se tienen que 
efectuar para que un estudiante, al 
terminar sus estudios pueda recibir 
su respectivo certificado que, ahora 
resulta que en muchos de los casos 
no son legales.
Se entiende que nada más se legaliza 
lo que no es legal, entonces, por 
ejemplo, resulta que los certificados 
que otorgó una Preparatoria pública 
a los alumnos que terminaron ahí sus 
cursos no son legales a la vista de 
otras universidades que no dependan 
de la Universidad Autónoma de Nayarit 
(UAN), pues para hacérselos válidos 
en otras universidades tienen que 
legalizarlos, por lo que quienes se 
hicieron de un certificado de estudios 
con base al esfuerzo de sus estudios 
en una preparatoria dependiente de 
la UAN y que quieran continuar sus 
estudios profesionales en alguna 
otra universidad ya sea en el mismo 
estado o en otro del país, tiene que 
legalizarlo, pero ¿por qué? ¿Qué 
acaso al firmarlo quienes tengan que 
firmarlo para entregarlo al alumno 
sabrán que están firmando algo que 
alguien más lo va a considerar como 
ilegal? ¿Qué no son legales en este 
caso una preparatoria pública o 
alguna otra dependiente de la UAN? 
Porque se supone que con el hecho 
de constar con la firma y sello de 
la escuela que lo emite, ya por ese 
simple hecho ya se debería considerar 
como un documento legal en todas 
sus partes mientras no sea alterado 
por terceras personas, ¿o no es así?
Porque si una universidad que no sea la 
UAN pide que un certificado de la UAN 
se tenga que legalizar, está poniendo 
en duda la misma legalización de la 
UAN, está poniendo en entredicho que 
no es legal un documento que otorga 
la misma UAN y que por lo tanto, 
tiene que legalizarse; sin embargo, 
esto no sería tan perjudicial para el 
alumno que tenga que legalizar su 
certificado siempre y cuando no tuviera 
que desembolsar cierta cantidad de 
dinero, porque lo malo es que ya 
pagó primeramente para que le fuera 
otorgado el certificado que se ganó 

con sus estudios, aparte de todo lo 
económico que le costó a sus padres 
todos los años de prepa, y ahora le 
salen con que tiene que pagar aún 
más dinero para poder legalizar su 
certificado que se suponía ya era legal 
al serle entregado ya supuestamente 
liberado y acreditando que aprobó 
las materias de estudio para las que 
fue examinado. Y he aquí el penar de 
gente de escasos recursos que al no 
alcanzar sus hijos un lugar en la UAN 
para continuar sus estudios de una 
determinada profesión, haciendo un 
gran esfuerzo y con tal de ver a sus 
hijos sobresalir en la vida mediante 
una carrera profesional los acomodan 
en alguna universidad que no depende 
de la UAN directamente, estando 
conscientes de lo costoso que esto 
significa, y aparte de lo que se va a 
erogar de colegiaturas, resulta que 
como no es legal el certificado habrá 
que pagar todavía más dinero por 
dicha legalización.
Pero es de suponer que todo el papeleo 
que se le exige a la ciudadanía por parte 
de las dependencias gubernamentales 
es para sacar más recursos aunque 
algunos de los trámites no se justifiquen 
para nada, como el caso de las actas 
de nacimiento que supuestamente 
para el mismo gobierno, así como 
para otras dependencias, negocios y 
empresas de todo tipo, dichas actas 
pierden vigencia, por lo que cuando 
se solicita una de estas actas, se 
pide que sea reciente, ¿y esto por 
qué? Pues se entiende que nomás 
para hacer gastar a la gente, ahora 
sí que tiempo, dinero y esfuerzo; 
tiempo, porque hay que perder un rato 
considerable para solicitar el acta, de 
lo que sea, nacimiento, matrimonio, 
defunción, etcétera;  dinero, porque 
desde luego se tiene que pagar por 
el documento, así tenga una persona 
más actas de la misma en su casa 
pero que ya tienen seis meses que las 
había adquirido y ya no sirven, ¿se 
echaron a perder acaso? Que pierdan 
vigencia las actas, solo quienes las 
solicitan recientes saben el pretexto. 
Y esfuerzo, porque hay que hacer un 
gran esfuerzo para ir a solicitar un acta 
o cualquiera otro documento oficial, 
porque en muchos de los casos hay 
que pedir permiso en el trabajo, en 
la escuela o a la salud personal y por 
supuesto del bolsillo no nada más 
para pagar el acta o documento, sino 
para el transporte que, si bien va, no 
hay que echar más que una vuelta.
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Como parte de las gestiones 
que realizó el Gobernador 

Roberto Sandoval Castañeda 
para que Nayarit obtuviera 
m a y o r e s  r e c u r s o s  d e l 
Presupuesto de Egresos de 
la Federación, se logró una 

inversión superior a los 260 
millones de pesos para el 
mejoramiento de la redes de 
agua potable y saneamiento de 
aguas negras durante el 2016.
El director de la Comisión 
Estatal del Agua (CEA), Luis 
Ariel Padilla Vergara, explicó 
que en reunión de trabajo con 

los directivos de la Comisión 
Nacional del Agua (CONAGUA) 
se dieron a conocer las nuevas 
reglas de operación para los 
gobiernos estatales del país, 
en el presente año.
Una  de  las  p r inc ipa les 
disposiciones, detal ló, es 
ejercer el recurso económico 

con mayor eficacia, es decir, que 
el beneficio llegue a muchas más 
personas de comunidades con 
mayores índices de pobreza, 
con la finalidad de empatar 
los programas con la Cruzada 
Nacional contra el Hambre.
En el caso particular de Nayarit, 
precisó Padilla Vergara, la 

inversión para el 2016 se 
ejercerá en los veinte municipios 
de la entidad, con la finalidad 
de ampliar la cobertura en 
materia de agua potable, 
drenaje y saneamiento de 
aguas residuales.
Señaló que desde el inicio 
de la gestión del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, 
una de las prioridades es que 
el total de la población nayarita 
cuente con el suministro de 
agua potable en sus hogares.
También en este 
2016 ,  añad ió  e l 
d i rector  de CEA, 
el gobierno federal 
dispuso entre sus 
reglas de operación 
la dotación de los 
servicios de agua 
entubada, drenaje 
y saneamiento a 
todos los pueblos 
mágicos del país. En 
el caso particular de 
la entidad, se brindará 
todo el apoyo a Jala y 
Sayulita, que cuentan 
con tal distinción.
Padilla Vergara afirmó 
que durante la reunión 
de evaluación con 

olítica

Anuncia Gobierno más servicios 
de agua entubada, drenaje y 

saneamiento en Nayarit

En Nayarit se trabaja para combatir la impunidad: CEDH

importante que se no se 
presenten violaciones a las 
garantías individuales sino 
que de igual importancia es 
que cuando se presenta una 
violación de esta naturaleza 
las autoridades respondan 
de manera positiva.
“Reparando, por ejemplo, el 
daño a los quejosos, y no sólo 
ello sino que también se lleven 
a cabo los procedimientos 

sancionadores para aquellos 
servidores públicos que 
cometen una violación a los 
derechos humanos. Con estas 
acciones se cierra también la 
puerta a la impunidad”, indicó.
Rivas Álvarez afirmó que 
al interior de la CEDH se 
reconoce el trabajo que se 
realiza en la persecución de 
los delitos de alto impacto, 
con la administración de la 

sus derechos humanos, acuda 
al organismo a su cargo para 
presentar su queja.

Redacción/ 
Gente y Poder 

El presidente de la Comisión 
Estatal para la Defensa 

de los Derechos Humanos 
(CEDH), Guillermo Huicot 
Rivas Álvarez, calificó como 
trascendente el que Nayarit 
haya resultado con un 
bajo índice en materia de 
impunidad, luego del análisis 
de la situación de los estados 
en esa materia dentro de un 
contexto nacional.
Destacó que resulta positivo 
que la entidad se ubique 
entre los estados del país 
con menor impunidad; “desde 
luego revela y nos indica que 
los órganos del estado se 
encuentran trabajando en 
la materia; cada uno, desde 
luego, desde las facultades 
que les son encomendadas 
por la propia Constitución y 
las leyes secundarias”.
Dijo que en materia de derechos 
humanos no solamente es 

justicia y con otras áreas que 
involucran los aspectos de 
seguridad y de justicia, en 
los cuales se está trabajando 
arduamente y en una misma 
dirección.
Sin embargo, señaló, esto no 
significa que se haya arribado 
a estadios de convivencia 
óptimos, “debemos tomarlo 
como un aliciente, una 
motivación más para reforzar 
estas acciones que se están 
llevando a cabo en estas 
materias para que cerremos 
mayormente la puerta a la 
impunidad”.
El ombudsman nayarita exhortó 
a las autoridades a que sigan 
cumpliendo cabalmente con las 
facultades y obligaciones que 
les confiere la Constitución y 
las leyes mexicanas, así como 
los tratados internacionales.
Asimismo, Rivas Álvarez invitó 
a la ciudadanía en general a 
que presente sus denuncias y, 
en caso de alguna violación a 

funcionarios de la CONAGUA, 
al gobierno de Nayarit  le 
fueron aprobados el 95 por 
ciento de los proyectos que 
se presentaron en materia 
de agua potable, drenaje y 
saneamiento; del resto se 

harán las adecuaciones para 
ingresarlo a las inversiones 
del presente año.
Los recursos autorizados por 
el Gobierno de la República se 
deberán ejercer a mediados 
de año.
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El pasado fin de sema se llevó a 
cabo el "Primer Foro de Consulta, 
Análisis y Fortalecimiento del 
Sector Pesquero y Acuícola 
del Estado", promovido y 
encabezado por el líder nacional 
de la Confederación Nacional 
Campesina Manuel Cota Jiménez 
y el Comisionado Nacional 
de Pesca del Gobierno de la 
República, Mario Gilberto Aguilar 
Sánchez, esto en el municipio 
de Santiago Ixcuintla. 
En el Foro se discutieron temas 
como, cultivo y captura de 
camarón, ostricultura, pesca 
de tilapia, y pesca comercial 
en altamar; además del diálogo 
directo entre autoridades, 
dirigentes y productores del 
sector pesquero y de nuevos 
proyectos como, el laboratorio 
de especies marinas, y la planta 
de desechos de pescado. 
"Me he sentado a escuchar a 
hombres que han dejado toda 
una vida en esta actividad”, así 
empezó el senador Manuel Cota 
Jiménez su charla con pescadores 
y dirigentes del sector, y fue ahí 
donde llamó a la pesca, el gran 
reto para Nayarit. 
Una visión responsable. 
Más adelante Cota Jiménez, 
reconoció que los miles de 
kilómetros de litoral con los que 
cuenta Nayarit no son explotados 
adecuadamente, les dijo que 
debe unirse la parte oficial y 
los pescadores para acabar 
con los trámites burocráticos 
en la obtención de permisos 
para pescar, y tener una visión 
responsable en el consumo de 
los productos del mar, "Si es un 
permiso, sí, pero en base en la 
norma y con responsabilidad, 
nada de negligencia burocrática; 
si es un proyecto, sí, con beneficio 
colectivo, con desarrollo regional, 

y con garantía de que prospere, 
eso es lo que debe ser”. 
El dirigente nacional de la CNC, 
dijo que todo lo debe ser por una 
razón sencilla, “tenemos 300 
kilómetros de litoral en nuestro 
estado. Somos una parte muy 
importante en el desarrollo de la 
economía, y vean o véanse no 
tenemos la condición de equipo 
para la explotación". 
Luego señaló que si hay una 
plaga más fuerte que el mentado 
pulgón, “por cierto ¡qué ya lo 
dominamos!, sí hay otra plaga, 
la mancha blanca que dicen los 
pescadores, pero hay una plaga 
más grave que es la desunión 
de los productores". 
Por su parte, el Comisionado 
Nacional de Pesca del Gobierno 
de la República, Mario Gilberto 
Aguilar Sánchez, ofreció un 
mensaje de respaldo a los 
pescadoras nayaritas y comentó 
que en breve se darán a conocer 
las conclusiones de este foro y 
los invitó a una reunión similar 
que se llevará a cabo en Mazatlán 
Sinaloa en los próximos días. 
En su momento Cota Jiménez 
agradeció la presencia y respaldo 
de Mario Aguilar responsable 
de CONAPESCA, a quien le 
reiteró trabajar a un lado de él 
para activar el sector pesquero, 
y sobre todo inscribir a Nayarit 
en el mapa de los productores 
del mar. 
Como invitados y apoyando la 
iniciativa para la realización de 
este foro, estuvieron presentes 
la senadora Margarita Flores 
Sánchez; el director de pesca 
de SEDERMA, Miguel Fregoso 
Rivera; el dirigente local de la 
CNC, Juan Manuel Rocha Piedra; 
el delegado de la SAGARPA 
Sergio Mendoza y el subdelegado 
de Pesca Rafael Sánchez, entre 
otras personalidades.

Tepic, Nayarit.-

Diputadas y diputados de 
la Fracción Parlamentaria 

del Partido Revolucionario 
Institucional en el Congreso 
del Estado de Nayarit, 
en cumplimiento con su 
responsab i l i dad  como 
ciudadanos y deber como 
representantes populares, 
no sólo dieron su voto 
afirmativo para contribuir en 
la educación con el pago de  
reemplacamiento y tenencia 
-propuesta hecha por el 
Gobierno del Estado-, sino 
que a la fecha ya realizaron 
el pago por este concepto 
que se establece en la Ley 
de Ingresos del Estado de 
Nayarit. 
Con el cumplimiento de este 
deber como ciudadanos 
nayaritas, los representes 
del pueblo al ejercer el 
pago, otorgan un mayor 
número de apoyo a niños 
y jóvenes estudiantes de la 
entidad, quienes se verán 
beneficiados con la entrega 
de útiles escolares, uniformes 
y becas para que continúen 
con sus estudios. 
“En  e l  PRI  es tamos 
c o m p r o m e t i d o s  c o n 
los nayaritas, a quienes 
representamos gracias a sus 
votos a favor de nosotros, 
es por eso que tenemos un 
gran compromiso con todos 
los sectores de la sociedad, 
sobre todo con los niños 
que son nuestro futuro y 
a quienes tenemos que 
proteger; el reemplacamiento 
no es más que un proceso que 
nos garantiza seguridad, la 
seguridad que tenemos años 

viviendo en nuestro Estado, 
esa que se había perdido y 
de nuevo la recuperamos, y 
además en esta ocasión dará 
otro importante beneficio, 
que es el apoyar a nuestra 
niñez para que continúen 
con sus estudios”, expresó el 
diputado José Arturo Elenes 
Hernández, de la bancada 
del PRI. 

A su vez, el legislador local, 
reafirmó el compromiso que se 
tiene como representantes del 
pueblo; “seguimos cumpliendo 
con nuestra responsabilidad 
como ciudadanos, el pago de 
tenencia y reemplacamiento, 
mi pago de impuestos 
contribuye a que nuestros 
hijos tengan uniformes, útiles 
escolares y becas”,  remarcó. 

olítica

Apoyan 
diputados del 

PRI educación de 
niños nayaritas Por su gran litoral, es la 

pesca un gran reto para 
Nayarit: Manuel Cota 

•La obligación como representantes del pueblo, es contribuir con 
el pago de impuestos que sean destinados a mejorar la calidad 

educativa en la entidad.
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•Las reformas a 
la Ley de Pesca 

y Acuacultura 
Sustentables, 

otorgan beneficios 
a los pescadores 

permitiendo un 
ahorro para la 

economía familiar. municipal competente en 
la materia realicen dicha 
certificación a las personas y 
organizaciones que cuenten 
con permiso para pesca 
comercial, trabajo legislativo 
establecido como un referente 
a nivel nacional toda vez que 
no existía dicha figura jurídica.
En tal sentido el procedimiento 
para expedir las certificaciones 
sobre la legal posesión de 
equipos, artes de pesca o 
embarcaciones menores se 
colma una vez que la persona 
interesada presente, entre 
otros requisitos, documento 
expedido por la organización 
de pescadores a la que 
pertenezca, mismo que 
permita  su identificación 

plena, y en caso de que 
el pescador no pertenezca 
a alguna organización el 
documento podrá ser expedido 
por la autoridad ejidal, juez 
auxiliar, delegado o comité 

de acción ciudadana que 
corresponda.
De igual forma se precisa la 
adición del artículo 22 Bis, el 
cual especifica la obligación 
de los municipios para integrar 

y mantener actualizado el 
Padrón Municipal en el que se 
acopie la información precisa 
de la pesca comercial que se 
desarrolle en su respectiva 
jurisdicción.
En suma estas adecuaciones 
normativas contribuirán para 
que los pescadores nayaritas 
tengan beneficios directos 
que incidirán directamente en 
un ahorro para la economía 
familiar; y con esta innovadora 
e n m i e n d a  l e g i s l a t i v a 
propuesta por la diputada 
Any Marilú Porras Baylón, 
las diputadas y diputados 
reiteran su compromiso de 
contribuir para que el sector 
pesquero de la entidad sea 
más productivo y competitivo.

Garantizan diputados certificación 
de equipos y artes de pesca 

Garantizará Policía Nayarit 
seguridad de miles de 

familias nayaritas en la Feria 

Con reformas a la Ley de Pesca y Acuacultura Sustentables

olítica

Tepic.-

En apoyo al sector pesquero 
de la entidad diputadas 

y diputados de la Trigésima 
Primera Legislatura aprobaron 
por unanimidad reformas y 
adiciones a la Ley de Pesca 
y Acuacultura Sustentables 
para el Estado de Nayarit, a 
fin de reglamentar el registro 
y la posesión de los equipos 
y artes utilizados para el 
desarrollo de dicha actividad 
productiva. 
Para tal efecto la reforma 
establece que serán los 
Ayuntamientos de la entidad 
los facultados para que a 
través de la dependencia 

Fiscal Edgar Veytia.
El Fiscal General Edgar 
Veytia destacó que con dicho 
operativo se garantizará 
la seguridad de miles de 
familias que anualmente 
se dan cita en la fiesta más 
grande de los nayaritas.
“Estaremos más de 400 
elementos permanentemente 
en lo que es el circulo interior 
y exterior, se ha pedido 
el apoyo de la Marina, el 
Ejército y la Policía Federal, 
para que sean coadyuvantes 
de esta gran paz, de esta 

tranquilidad”, subrayó Edgar 
Veytia.
De acuerdo al Fiscal, en 
esta edición 2016 se espera 
una mayor afluencia de 
visitantes, por lo que el 
Gobierno de la Gente se 
mantendrá atento al llamado 
ciudadano. 
Finalmente, Edgar Veytia, 
aseguró que este operativo 
ya ha sido implementado 
en años anteriores, por lo 
que se espera obtener un 
saldo blanco como en las 
demás ocasiones.

•En coordinación con el Ejército, Marina y Policía Federal, el Cuerpo Élite 
brindará tranquilidad a quienes acudan a la Máxima Celebración de los Nayaritas.

•El Fiscal Edgar Veytia indicó que el Gobierno de la Gente estará atento al 
llamado ciudadano para lograr un saldo blanco en esta festividad.

Tepic.- 

En unidad con el Ejército, 
M a r i n a  y  P o l i c í a 

Federal, la Policía Nayarit 
brindará seguridad a miles 
de visitantes que concurran 

a la Feria Nayarit 2016, 
del 02 al 20 de marzo en 
el recinto ferial, informó el 

Por instrucciones del Gobernador de la Gente...
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Cumplí con la 
carretera nueva para 
Huaristemba y vamos 

por más: Layín 

No le puedo fallar a mi pueblo natal

*Declaro el Presidente Municipal de San Blas, Hilario Ramírez Villanueva 
“El Amigo Layín”  ante miles de asistentes a la celebración de las fiestas 

Ejidales de su tierra natal Huaristemba acompañado de el Coyote y el 
Lobito de Sinaloa.

Redacción/ 
Gente y Poder 

Como era de esperarse, 
el Ejido de Huaristemba, 

tierra natal del Presidente 
Municipal de San Blas, 
Hilario Ramírez Villanueva  
festejo en grande sus 
fiestas ejidales ,las cuales 
fueron organizadas por las 

autoridades Ejidales y se 
contó con la presencia de 
artistas de talla intencional 
como el Coyote y su banda 
Tierra Santa y el Lobito de 
Sinaloa.
Desde temprana hora Hilario 
Ramírez arribo a  su pueblo 
natal , donde saludo a uno 
por uno de los asistentes , 

para después participar en 
el evento oficial en donde 
e l  Comisar iado E j ida l 
Claudio Parente Osuna de 
Huaristemba, agradeció la 
Presencia del que llamo “hijo 
predilecto de Huaristemba” 
, “Quiero que sepas “Layín” 
que el pueblo de Huaristemba 
te agradece mucho todo lo 
que has hecho por nosotros,  
eres un digno representante 

de nuestro pueblo y has 
logrado ponerlo en los ojos 
del mundo entero, no solo 
por tu fama, sino también por 
tu trabajo, convirtiéndonos 
en uno de las zonas que 
más produce y comercializa 
mango en la zona.
Por su parte el  Jaime 
Presidente del Comité de 
Acción Ciudadana José  
Jaime  Vázquez Enciso, 
agradeció el apoyo de su 
amigo de infancia, y le 

recalco” Así como tú te has 
fajado con nosotros, nosotros 
también nos fajamos con 
quienes nos ayudan, gracias 
a tu apoyo, tenemos otra 
vez luz en las calles de 
Huaristemba, agua ́ potable y 
nos recogen la basura, pero 
lo que más agradecemos y 
reconocemos en la carretera 
nueva, lo dijiste y lo cumpliste 
y eso es lo que demuestra 
tu amor por tu tierra y tu 
gente” señalo.
Por su parte, ya llegada la 
noche el Presidente Municipal 

de San Blas  dirigió un 
discurso ante los miles de 
asistentes de diferente zonas 
del estado que acompañaron 
y convivieron durante toda la 
tarde con el alcalde amigo 
,” quiero que sepan que soy 
orgullosamente nacido en 
Huaristemba, aquí fui creado 
por mismo padres y esta 
tierra me lo ha dado todo, 
no puedo ser malagradecido 
con mis amigos, con mis 
hermanos y con mi pueblo, 
gracias a dios que me dio 
la oportunidad de poder 
servirles y hacer que tengan 
mejores servicios públicos 
y una nueva carretera, pero 
debemos pensar en grande 
y vamos por el nuevo clúster 
agroindustrial del mango en 
San Blas y aquí será la sede , 
vamos a gestionar en México, 
y donde se deba para que 
aseguremos que haya trabajo, 
que demos valor agregado 
a nuestros productos, ese 
es mi compromiso y lo voy 
a cumplir” aseguro.      



11Lunes 29 de 
Febrero de 2016

Zona Norte Tecuala
HuajicoriAcaponeta
Rosamorada Lunes 29 de Febrero de 2016DIRECTOR GENERAL  

 Antonio Lora Zamorano
No.  1889              $ 8.00 pesosDirector Zona Norte • Pedro Bernal

15
15

En Acaponeta 
preparan conferencia 
para el Día de la Mujer 

Con alianza 
de partidos 
ganamos de 
calle: Polo Página

Página

Gracias al senador Manuel Cota 

Llegan esta semana 4 mil litros 
para combatir la plaga: “Titiyo” 

12y13Página

En Santiago 
dice Julio 

Peraza que 
es acosado 

Corrige  Oromapas  taponamiento 
de drenaje en el centro de la ciudad 

En Acaponeta

Página 23

Página

14



Lunes 29 de 
Febrero de 201612

Lunes 29 de Febrero de 2016 • www.genteypoder.com • No.  1889
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Llegan esta semana últimos 4 mil litros de 
productos contra plaga del pulgón: Titiyo 

12

*Material para construcción para 30 beneficiarios
*Y los 30mdp para frijoleros, gracias a Manuel Cota Jiménez 

Pedro Bernal/ 
Gente y Poder 

Tecuala.-

Siguen llegando los 
apoyos en cascada a los 

agricultores y campesinos 
productores de sorgo, 
de frijoleros y apoyo de 
material de construcción 
para quien más lo necesite 
en las comunidades y ejidos 
de esta cabecera municipal, 
todo esto gracias a la buena 
disposición del presidente 
de la republica Enrique 
Peña Nieto y a las enorme 
y positivas gestiones del 
senador nayarita y líder de 
la CNC nacional Manuel 
Cota Jiménez.
D is t r i bu idos  po r  e l 
coordinador en este 
municipio don Heriberto 
López Rojas el TITIYO,  
a quien este medio de 
comunicación estatal, 
entrevistó para preguntarle 
que si vendrán más apoyos 
para los que menos tienen  y 
esto nos contestó: “Buenas 
tardes amigo Pedro, voy 

a comentarte que hemos 
estado preocupados por la 
situación que están pasando 
todos los sorgueros, sobre 
todo en el Norte del Estado, 
donde se produce más 
sorgo como Tecuala, 
sabemos que se puede 
venir una crisis económica 
pero gracias al Senador 
y líder de la CNC Manuel 
Humberto Cota Jiménez, 
y la gestión que hizo al 
Gobierno Federal pudo 

apoyarnos con 3.7 millones 
en productos para combatir 
el pulgón y últimamente 
con 10 millones de pesos 
para el norte de Nayarit.
De  esos  ya  es tán 
distribuidos el 50% y 
primeramente Dios mañana 
recibiremos el ultimo 50 
% que será distribuido en 
todas las comunidades 
para seguir atacando esta 
plaga, ya entregamos 4 mil 
litros del dicho producto 

y recibiremos otros 4 mil, 
donde la intención desde 
un inicio es cubrir 40 mil 
hectáreas en total y seguir 
atacando la plaga del 
pulgón, de las cuales, 20 mil 
hectáreas son de Tecuala 
y las otras 20 mil en los 
Municipios de Rosamorada, 
Acaponeta y Tuxpan, ese 
producto tiene un valor 
de 8 millones de pesos 
solo el líquido, el resto 
del dinero se invirtieron 
en bombas motorizadas 
y otras maniobras como 
fletes de operación y de 
oficina.
Y Agregó el Titiyo; “hace dos 
semanas me di a la tarea 

de recabar información 
sobre la pérdida de sorgo 
en Tecuala, Rosamorada, 
Tuxpan y Acaponeta y 
registré pérdidas del 5% 
cuando mucho, al día de 
antier realicé otro recorrido 
donde me hizo favor de 
acompañarme el Delegado 
de Sagarpa, el Delegado 
Nacional de la CNC Tomás 
Gloria y Armando García 
de Sagader y estimamos 
que se perdió un 10 o 
15% de la producción de 
sorgo, pero no solo por el 
pulgón sino por daños que 
anteriormente causaron 
las lluvias y muchos lo 
dejaron y ese sorgo no 

se desarrolló”, a pesar 
de esto yo estimo que se 
levantaría un promedio de 
5 toneladas por hectárea 
que sería algo favorable, 
habrá algunos productores 
que lleguen a 6 o 7 y que 
gustó por esto.
Opino dijo Titiyo, que no 
es para alarmarnos tanto 
y declarar a Tecuala como 
zona de desastre en lo que 
a cultivo se refiere por esta 
plaga, afortunadamente 
no hay porque exagerar, 
yo confío en que habrá 
buenos resultados, eso es 
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lo  que queremos, pero no 
vamos a salir tan dañados, 
el Senador se preocupa y 
lo que más me agrada es 
que se ocupa en apoyar al 
que más necesita, ademas 
están llegando apoyos de 20 
mil pesos en materiales para 
construcción de un cuarto de 
5x4 metros completamente 
terminado para personas 
que viven en las zonas 
más marginadas, aquí en 
el Municipio hay alrededor 
de 30 beneficiarios de 
este programa y sé que el 
Senador está trabajando 

día con día para que sean 
más personas beneficiadas, 
que necesitan de un cuartito 
extra por lo numerosa que 
es su familia.
Lo anterior es un excelente 
apoyo, el día de antier me 
tocó andar repartiendo en la 
comunidad de La Puntilla, 
San Cayetano y Novillero, 
nos falta una persona de 
la comunidad Los Esteros, 
que no encontramos, pero 
nos daremos a la tarea de 
buscarlo para entregarle 
su material; en lo que al 
problema de los frijoleros se 
refiere quiero agregar que 
hace algunos días estuve 

en una reunión donde 
asistió Armando García 
de Sagader, el Delegado 
de Sagarpa, el Senador 
Manuel Cota, el Presidente 
Municipal Lucio Santana 
y claramente lo dijo el 
Senador, que los 30 millones 
de pesos en recurso para 
los productores de frijol ya 
estaban nada más para 
que el Gobernador firmara 
y los distribuyera.
Lo último que sé, es que 
el mecanismo en que se 
va distribuir es entre 15 
mil toneladas de frijol, 

es decir de 2 mil pesos 
por tonelada, es cuestión 
de que el Gobernador 

decida cuándo y a qué 
hora pero fue una gestión 
que ya se aprobó por el 

senador, y el productor está 
desesperado esperando 
ese recurso extra. a todos 
los productores quiero 
decirles que no hay que 
desesperarnos, ya la plaga 
del pulgón va disminuyendo 
a raíz de que ya empezó 
la temporada de calor, no 
hay que rosear nada más 
porque veamos un poco de 
pulgón en nuestra planta, 
hay que asesorarnos con 
un ingeniero agrónomo y 
que nos diga qué hacer 
para no malgastar nuestro 
dinero, tenemos que estar 

agradecidos con el líder de 
la CNC nacional  por este 
gran apoyo de 13.7 millones 
de pesos que el gestionó 
y bajó al Municipio para 
combatir esta plaga, yo le 
estoy muy agradecido al 
Gobierno Federal, Estatal 
y a nuestro Presidente 
Municipal Lucio Santana 
por toda su colaboración 
para distribuir el producto 
de la mejor manera para 
que todos salgamos 
beneficiados, terminó 
diciendo. 
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a
Corrige Oromapas toponamiento 
de drenaje en centro de la ciudad

Viajero y poeta llega a Acaponeta con rumbo a Alaska 

grasa que ocasionaba que se anegara 
el registro y derramara las pestilentes 
aguas hacia el exterior. El miércoles 
comenzó la fuga, pero a pesar de que 
una enorme masa de grasa se retiró, 
el jueves de nueva cuenta hubo fuga, 
por lo que volvieron los trabajadores 
del organismo y retiraron una masa 
grasienta similar a la del día anterior, 
solucionando la falla definitivamente.
El Ing. Soto Díaz, explica que la 
grasa es un producto derivado de la 
cocina; proviene de carne, manteca, 
aceite, manteca vegetal, mantequilla, 
margarina, sobras de comida, repostería, 
salsas y productos lácteos. Afirma el 
funcionario que cuando la grasa se 
va por la coladera del fregadero, se 
adhiere a la parte interior de los tubos 
que conectan su casa o negocio con el 
drenaje de la ciudad. También recubre 
la parte interior de los tubos del drenaje 
de la ciudad, finalmente, continúa el 
Administrador de OROMAPAS, la grasa 
puede acumularse hasta que bloquea 
completamente los tubos de drenaje, 
que es lo que sucedió en este caso. 
Puede crear dificultades y problemas 
de mantenimiento costosos tanto para 

la ciudad como para los dueños de la 
propiedad, incluso, es claro al decir, 
que los tubos de drenaje bloqueados 
pueden causar que las aguas negras 
entren a su hogar o negocio, o que se 
viertan en las calles, arroyos y ríos, 
como sucedió en la esquina de Corona 
y Sinaloa.
El Ing. Soto recomienda que en el 
hogar, no se vierta la grasa en los 
fregaderos o inodoros; que se tire la 
grasa y sobras de comida directamente 
en la basura o vierta la grasa en latas 
de lámina, dejando que se endurezca 
y tirarla en el bote de los desperdicios. 
Explica también que es recomendable 
atrapar las sobras de comida y otros 
sólidos con una coladera en el drenaje 
del fregadero y vaciarla posteriormente 
en la basura. Para los dueños de 
restaurantes, se les pide reciclen la 
grasa y el aceite; que no viertan grasa 
ni aceite en fregaderos, coladeras de 
piso, ni en el estacionamiento o calle; 
de la misma manera que en el hogar es 
preferible que se use una trampa o un 
interceptor de grasa que esté diseñado, 
instalado y mantenido correctamente en 
los vertederos. (DCSM).

Pedro Bernal/ 
Gente y Poder 

Acaponeta.- 

Por dos días los vecinos de las 
calles Corona, Jalisco y Sinaloa 

en el centro de la ciudad de Acaponeta 
tuvieron serios problemas a causa de un 
derrame de las aguas negras, debido a 
un fuerte taponamiento por grasa en la 
red de drenaje.
Avisados del inconveniente, los elementos 
del Organismo Operador Municipal de Agua 
Potable, Alcantarillado y Saneamiento de 
Acaponeta (OROMAPAS), comandados 
por su administrador Ing. José Luis Soto 
Díaz, se dieron a la tarea de localizar la 
fuga y lo que la ocasionaba, encontrando 
en la esquina de Corona y Sinaloa el lugar 
del derrame que inundó principalmente 
la esquina de Corona y Jalisco, donde 
rápidamente comenzaron las labores 
de limpieza y la solución al problema, 
debido a un fuerte taponamiento por 

Pedro Bernal/ 
Gente y Poder 

Acaponeta.-

El Instituto de la Juventud de Acaponeta, 
que coordinada el entusiasta joven 

Víctor Manuel Cadena Silva, y que forma 
parte de las dependencias del Gobierno 
Municipal que preside Malaquías Aguiar 

Fallas en el 
servidor estatal 

impiden acceso a 
la página oficial 

de Acaponeta
Pedro Bernal/ 

Gente y Poder 
Acaponeta.- 

Reporta el responsable de la unidad 
de enlace del Ayuntamiento con 

el Instituto de Transparencia y Acceso 
a la Información (ITAI), Lic. José 
Cruz de la Paz Tirado que debido a 
problemas técnicos serios en el servidor 
del Gobierno del Estado, en el cual 
está conectado la página web oficial 
del XL Ayuntamiento de Acaponeta, 
por el momento no está disponible ni 
a la vista del público la información 
gubernamental.
Mediante un oficio firmado por el 
coordinador General de Tecnologías de 
la Información del Gobierno de Nayarit, 
se informa que en los últimos días se 
suscitaron problemas técnicos graves 
que afectaron algunos discos duros 
del servidor de hosting por lo que a 
partir del 17 de febrero fue imposible 
mantener en línea varios sitios de 
distintos ayuntamientos, incluyendo el 
sitio de acaponeta.nayarit.gob.mx, no 
obstante los esfuerzos realizados por 
esa dependencia estatal para recuperar 
la información contenida en ellos, fue 
infructuosa la labor, por lo que un alto 
porcentaje de la información se perdió 
irremediablemente.
Comenta el Lic. De la Cruz Tirado, 
que está en espera de que le den 
un nuevo usuario y la contraseña 
correspondiente para volver a subir 
la información que por ley, exige el 
ITAI a los ayuntamientos. (DCSM.)

Flores, invitó el pasado lunes al ciclista, 
periodista y gestor cultural, Miguel Asa, quien 
se hace llamar simplemente "Bicitante" y 
recorrió Nayarit en bicicleta, con la finalidad 
de promover el hábito de la lectura y 
concientizar sobre la necesidad de volver a 
imaginar y crear. El activista viajará en ese 
vehículo por todo el continente americano, 
llevando sus ideas. Miguel (a secas, como 
pide que lo llamen), visitó los municipios 
de Tepic, Xalisco, y Acaponeta donde el 
pasado domingo participó en un encuentro 
de poetas locales que organizó la Casa 
de la Cultura “Alí Chumacero”.
El lunes, invitado por el Instituto de la 
Juventud de Acaponeta, Miguel “Bicitante”, 
acudió a las escuelas Instituto Tepic de 
Enfermería, la Unidad Académica del 

Norte y la Unidad Académica Preparatoria 
No. 3, estas dos últimas de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, donde habló a los 
estudiantes sobre la importancia de leer 
y de los alcances de la poesía, dejando 
mensajes como este: "Somos un país 
que no lee, y debido a eso tenemos 
problemas, no sólo por no leer literatura, 
sino en general", explicó "mi intención es 
para compartir mi labor, mi gestión, mi 
conocimiento, para hacer una reflexión 
social sobre el fomento a la lectura” y 
añadió: “Mi proyecto se llama Ululayu, esta 
palabra surge de un poemario del poeta 
Vicente Huidobro llamado “Altazor o el viaje 
en paracaídas”, esta palabra yo la tomé 
como una onomatopeya del verbo ulular 
que significa cuando el viento choca con 

algo produce un sonido, obviamente cuando 
voy en carretera en bicicleta el viento se 
manifiesta y Ululayu, esta entidad que he 
creado se manifiesta, y bueno  la intención 
de Ululayu es que tiene una calcomanía 
que se llama “Por Favor Lea Poesía” y es 
una calcomanía que sirve para invitar a la 
gente a que se acerquen a la lírica, que 
la gente se acerque a la literatura, más 
que nada a la lectura, no precisamente a 
la poesía, sino al hecho contemplativo de 
imaginar lo que son las palabras”. 
A la fecha ya ha recorrido Jalisco, Colima, 
Nayarit en su biciclo, y espera continuar 
recorriendo más estados de la República 
y darle la vuelta a América. Miguel partió 
de nuestro Acaponeta hacia Escuinapa el 
miércoles por la mañana. (DCSM)
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Se preparan 
para organizar 

conferencia por el 
Día Internacional 

de la Mujer

Municipios

Pedro Bernal/ 
Gente y Poder 

Acaponeta.- Convocados por el 
Sistema DIF Municipal que preside la 
Sra. Silvia Morelia Vaca de Aguiar y 
el Instituto de la Mujer Acaponetense, 
que dirige la Lic. Yajaira Medina 
Orozco, se reunieron en la Casa 
de la Cultura “Alí Chumacero”, 
representantes de distintas instancias 
municipales y grupos organizados de 
la ciudad, con el objeto de planear 
una interesante conferencia que se 
celebrará el 10 de marzo próximo, 
con motivo del Día Internacional de la 
Mujer, que se festeja el 8 del mismo 
mes, pero por motivos de agenda 
de la conferencista, se programa 
el evento para el día mencionado.
Presentes en el lugar, estaban 
directores o representantes de varias 
áreas del Ayuntamiento y organismos 
ciudadanos como el Dr. Edgar Herrera 
García, del Club Rotario; la Dra. 
Aída Aftimos Toledo, directora de 
cultura municipal y representante del 
Grupo de Promotoras Voluntarias; 
la Sra. Estela Díaz de Jiménez, por 
los grupos de la 
iglesia; el Lic. José 
Ricardo Morales y 
Sánchez Hidalgo, 
presidente de la 
Junta Vecinal 
de Acaponeta 
A.C.,  además 
de la directora 

y  admin i s t rado ra  de l  D IF, 
respectivamente la Lic. Gabriela 
Enedina Guerrero Quintero y la 
Profa. Fabiola Sánchez, quienes 
escucharon los detalles de esa 
actividad que habrá de realizarse en el 
nuevo teatro de la ciudad y donde se 
planea invitar a mujeres de todas las 
comunidades del municipio a escuchar 
la conferencia de Elvia Zárate Briseño, 
especialista en temas de desarrollo 
humano, logoterapia, psicología 
t ranspersonal ,  programación 
neurolingüista, liderazgo empresarial 
entre otros. Profesional que ha 
dictado decenas de conferencias 
y participado en congresos sobre 
esos temas convirtiéndose en una 
autoridad en el país, sobre temas 
de superación personal.
Cada uno de los presentes comunicó 
a los demás ideas y propuestas con 
la intención de que el festejo a la 
mujer acaponetense se lleve a cabo 
por todo lo alto y con una actividad 
de primer nivel como la conferencia 
de Elvia Zárate Briseño. (DCSM)

uestiónC
Marco Vinicio Jaime

La política independiente

Las candidaturas independientes, como  
figura de reciente introducción para 

la búsqueda de poder en  México tras 
la última reforma electoral, tienen su 
razón de ser -o al menos así se sostiene 
en su parte teórica- en la emergente 
alternativa "democrática" ante el evidente 
desgaste del actual sistema partidario y 
la consecuente degeneración del propio 
ejercicio gubernamental.
Por consecuencia, tal independencia 
polít ica -cuando es realmente 
independiente- entraña por ahora, en 
este particular proceso transicional 
para darle plena cabida, un esfuerzo 
significativo de proyección de contrastes: 
entre el tradicionalista ritual de la mayoría 
en su imposición cíclica de monólogos 
continuistas, y la opción que pretende 
hacer la diferencia; el reto pues radica 
en comunicar eficazmente el objetivo y 
lograr una respuesta contundente por la 
calidad, la seriedad y la transversalidad 
empleadas. De tal suerte que la genuina 
candidatura independiente finca su 
haber en el conocimiento de causas 
y efectos, y ha logrado visualizar una 
manera independiente de ejercer el poder 
y generar en consecuencia resultados 
tangibles para todos, porque sabe a 
lo que va, la herencia que recibirá -y 
después no se llame sorprendido-, para 
no quedar reducido a un ignominioso 
plan "b"o "c" de indigno factor de resta 
de los verdaderos aspirantes, de parte 
del partido gobernante, o en el mejor 
de los casos, de su "carta externa" en 
pro de asegurarse la pervivencia en un 
lamentable escenario de más o peor 
de lo mismo.
De conformidad, tras la victoria sobre 
los claros obstáculos requisitarios, el 
candidato independiente puede contar con 
la ventaja de facilitar de su parte respuestas 
concisas a las profundas inquietudes 
ciudadanas por la lógica, honestidad y 
compromiso recíprocos implícitos; todo 
fincado en el indisputable oficio de sumar 
en serio, comunicar, entablar alianzas de 
beneficios recíprocos, respetar y honrar 
la palabra, no lo común que hoy mantiene 
un fuerte repudio colectivo: simulación, 
opacidad, incongruencias, tacañerías y 
ocurrencias. La independencia en este 
respecto, va más allá pues, de una 
simple nomenclatura o estereotipos de 
marketing situados en el escándalo y 
la politiquería de la ignorancia política 
con mal disfraz de sencillez; si no por el 
contrario, comporta todo un verdadero 
constructo ideológico que parte de la 
genuina distinción, que refleja y genera 
confianza.
Es así que el conocido ingeniero tepiqueño, 
el  dos veces candidato a la Presidencia 
Municipal de Tepic, Amado Rubio 

Castañeda, con su notoria amalgama 
experiencial en el servicio público como 
en contiendas electorales, decide hoy 
establecer un parteaguas en su haber 
político: se distancia de los partidos y, 
según afirmó, de cualquier respaldo 
subterfugio de poder u orden de gobierno 
alguno, a fin de retomar su lucha ahora 
dentro del escabroso camino de las 
candidaturas independientes. "Tepic 
por siempre", el lema de su singular 
proselitismo que persigue cristalizar en la 
cada vez más cercana batalla comiciaria 
del próximo 2017.
En reunión con la Unión de Columnistas 
y Articulistas de Nayarit (UCAN), Rubio 
Castañeda se dijo seguro de conocer los 
problemas y necesidades que embargan 
la capital, al igual que de diferentes 
propuestas debidamente planificadas 
para encararles, pero también de la 
imposibilidad ya de subsanarles por 
el sendero de las viciadas propuestas 
partidarias, "convertidas en pasto de las 
componendas y el insaciable apetito de 
los mercaderes de las cúpulas". Así, dijo 
no haber mayor opción que pelear sobre 
la base de una oferta independiente 
que ponga fin a la nociva secuencia de 
intereses que van en detrimento de la 
ciudadanía, y son fuente innegable de 
corrupción y miseria.
Amado Rubio, puntualizó no haber 
vivido ayer ni ahora, de la política, pues 
no la concibe, de acuerdo a su decir, 
como un modos vivendus, si no como 
un instrumento eficaz de comunicación 
para estructurar las mejores soluciones 
que sean duraderas, no temporales, 
en pro de un porvenir de verdaderas 
oportunidades para todos. “Soy Ingeniero 
Mecánico, egresado de la Universidad de 
Guadalajara -enfatizó-, y en su momento 
tuve la oportunidad de establecer un 
negocio familiar, que me ha dado lo 
necesario para comer y salir adelante, 
e incluso para impulsar desde hace un 
tiempo una legítima aspiración de luchar 
por mi Tepic, donde nací, he vivido 
gran parte de mi vida, y seguramente 
continuaré.”
El Ingeniero,  se pronunció pues por acudir 
a la gente, y demostrar que aún es posible 
creer en la llegada de mejores tiempos 
a través de una buena administración 
en la Alcaldía tepiqueña. Y conciente del 
hartazgo provocado por el pésimo papel 
de los actuales representantes partidarios 
en el poder, comprometió la introducción 
de un mensaje edificante qué incidirá en 
la conciencia de la ciudadanía.
De esta manera, Amado Rubio se suma 
a la lucha desde la vía independiente. 
¿Logrará trascender su propio tiempo 
y circunstancias en la ejecución de una 
política independiente? Ya lo veremos. 
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ecualaT

todo eso fue a causa de los 
funcionarios responsables de 
que eso  sucediera y es cosa 
que ya desde hace 2 años se 
veía venir.
Además dijo, que los centros 
de salud no solo no tienen 
medicina, no tienen médicos 
que los atiendan, ¿de qué sirve 
el seguro popular entonces? 
Este año van a llegar a Nayarit 
$1,100,00 millones de pesos 
nada más para el seguro popular 
que claro que alcanzan, el 
problema es que se los roban, 
amigos eso es lo que vamos a 

decidir en esos 30 segundos que 
estemos en la urna el próximo 
año con nuestro voto, y a eso 
venimos el día de hoy, a que 
nos escuchen, a ganarnos su 
confianza porque sabemos que 
nos enfrentaremos a lo mismo 
que en el 2014, que los quieran 
atemorizar con quitarles todos los 
programas sociales si votaban 
por nosotros y la gente votó por 

nosotros.
Al día de hoy a nadie le han 
quitado un solo programa, porque 
ahí hemos estado defendiendo 
a la gente, y lo primero que 
vamos a hacer es quitarle la 
capucha a esos policías que 
se dedican a amenazarnos y 
a extorsionarnos, yo creo que 
eso no debe suceder más en 
todo Nayarit, debemos hacer 
a un lado el miedo y el temor 
y luchar por el cambio que 
queremos y merecemos, esa 
es la invitación que hoy quiero 
compartir con ustedes, gracias 

por dedicarnos este tiempo 
que será la primera de muchas 
reuniones en que estaremos 
platicando y trabajando con 
ustedes, en el 2017 no se trata 
de que gane un candidato o 
candidata, se trata de que gane 
un movimiento y el día de hoy 
estamos dando una muestra de 
lo que podemos lograr, nosotros 
ya estamos listos. 
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Si hacemos una alianza 
de partidos ganamos con 
la mano a la cintura: Polo  

Por Pedro Bernal/ 
Gente y Poder 

Tecuala.-
 Leopoldo Domínguez, ante miles 
de simpatizantes y militantes, en 
su mayoría del PAN y el PRD en 
este municipio, en el salón de 
eventos sociales de esta ciudad 
“el casino rotario” se llevó a 
cabo una reunión denominada: 
“asamblea ciudadana, aliados 
del cambio  #el cambio ya nadie 
lo para” donde desde la 10 de la 
mañana de este sábado pasado 
decenas de invitados llegaron al 
lugar para escuchar las palabras 
y el mensaje de algunos de los 
que acompañaban al primer 
edil tepícense en especial a 
el mismo.
Entre los invitados encontramos 
al diputado local Ángel Martínez 
Inurriaga, al diputado federal 
Guadalupe  Acosta Naranjo, al 
líder sindical de la UAN, Luis 
Manuel Hernández Escobedo,  
la secretaria general  del PRD, 
estatal Beatriz Mitre Ayala, el 
presidente estatal perredista, 
Francico Javier Castel lón 
Fonseca, el regidor Florencio 
Ibarra Valdivia, Brenda García, 
presidenta del PRD municipal, los 

ex regidores perredistas Alfonso 
García Navarro y  Crecencio  
López, el doctor Saulo Alfonso 
Lora y su señora esposa, 
el excandidato a presidente 
municipal por Tecuala Luis 
Javier González Olvera,  el 
ex, tesorero municipal profesor 
Carlos Valenzuela, y muchos 
otros invitados más en esta gran 
asamblea estatal, encabezada 
por el doctor Polo Domínguez.
Y a los ahí presentes les dijo: 
Q”muchos de ustedes han estado 
desde hace muchos años en la 
lucha por que las cosas cambien 
en Quimichis, Milpas Viejas, Paso 
Hondo, Novillero, Tecuala, pero 
también en Santiago, Bahía de 
Banderas, Ixtlán y por supuesto 
en Tepic”, en la pasada elección 
luchamos por conformar un 
alianza opositora entre el PAN 
y el PRD, no lo logramos como 
queríamos, pero logramos ir en 
una alianza llamada de facto, y 
esa alianza nos permitió ganar 
en tres Municipios, Tepic, Xalisco 
y Ahuacatlàn, lo importante 
de haber ganado en esos 
municipios es que si sacamos 
cuentas y sumamos los votos 
que sacamos en todo el estado, 

nosotros como aliados sacamos 
197 mil votos y el PRI tuvo 191 
mil votos,  eso significa que 
si hubiera habido candidato a 
Gobernador hubiéramos ganado 
en el 2014.
Agregó Polo, que también 
significa en el caso de Tepic 
que cuando nos organizamos, 
t raba jamos,  luchamos y 
enfrentamos al Gobierno los 
resultados son positivos, pero 
no solo somos capaces de 
organizarnos para ganar una 
elección, sino también para 

gobernar, pero hoy no venimos a 
hablar de partidos políticos, hoy 
venimos a hablar de ciudadano 
a ciudadano y preguntarnos 
qué es lo que queremos para 
Nayarit, me da mucha tristeza, 
rabia, coraje, indignación, venir 
a Tecuala, Palmar de Cuautla y 
Novillero y escuchar  los mismos 
problemas que hace 20 años y 
me da mucha rabia que sigan 
ganando los mismos partidos y 
los mismos políticos, el problema 
de Palmar de Cuautla que solo 
ha recibido discursos y falsas 
promesas, y también escucho 
que el 50% de la producción 
de sorgo ya se perdió y que 
el otro 50% está en riesgo de 
perderse y lo más triste es que 
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Ixtlán del Río

Triunfal presentación en 
Ixtlán del tenor Luis Bañuelos

Reportan panistas: que el PAN es un nido de arpías

Zenón el 
taxista 

enfrenta 
polémica 
por mala 

paga

Enrique Hernández presente en el 
festejo de los 80 años de la CTM

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- Fue 
una noche de música, magia  
y tradición en las cómodas 
instalaciones de la Iglesia 
del Sagrado Corazón de 
Jesús en esta cabecera 
municipal, donde el tenor 
Luis Bañuelos, interpreto 
gran variado de hermosas 
canciones acompañado al 
piano por la eximia maestra 
Rosa Salinas, reviviendo los 
grandes  recuerdos entre los 
presentes.
En breve platica con este 
reconocido tenor Nayarita, 
expresó que le ganó el deseo 
de ser cantante, quizás porque 
siempre tenía latente los 
recuerdos que aun acaricia 

de su familia, soñaba mucho 
en ese tiempo y todo lo sentía 
muy grande, sin embargo 
poco a poco fue descubriendo 
el maravilloso mundo del 
escenario y con muchos 
esfuerzos adquirió la técnica 
suficiente para competir en 
cualquier lado.  
Actualmente el tenor Luis 
Bañuelos sigue estudiando 
canto en el conservatorio de 
la UAN, y hay que decirlo que 
el pasado jueves nos deleitó 
y deleito a la concurrencia 
con su afinada voz de tenor 
con canciones como el Día 
que me Quieras, Granada y 
otras más, después de esta 
apoteósica presentación su 
público lo ovaciono de pie.

Por Jolumeca
I x t lán  de l  R ío ,  Nayar i t . - 
Atendiendo la invitación que 
le hiciera el líder nacional de la 
Confederación de Trabajadores 
de México (CTM), Carlos Aceves 
del Olmo, el secretario municipal 
de este organismo Enrique 
Hernández, estuvo presente en 
el festejo de los 80 años de la 
fundación de esta organización 
sindical, en compañía del líder 
estatal Avelino Aguirre Macedo.
Enrique Hernández, gran líder 
municipal quien  funge como 
secretario Cetemista, acudió 
a tan importante evento con el 
objetivo de platicar con el líder 
nacional Carlos Aceves del 

Olmo, quien lo invitó a platicar 
de diversos puntos que vendrán 
a restructurar la CTM local para 
que sea una agrupación que 
proporcione al municipio una 
paz laboral y sindical. 
La sede de este importante 
evento fue en el auditorio 
Fernando Amilpa, de la ciudad de 
México, donde el líder Nacional 
Aceves del Olmo, f inal izó 
diciendo que la Confederaciones 
de Trabajadores de México, 
CTM, está conformado por 
32 federaciones estatales y 
alrededor de 100 sindicatos 
nacionales y donde el importante 
trabajo de Enrique Hernández, 
empieza a dar frutos. 

Por Jorge Mendivil “Ligais”
Ixtlán del Río, Nayarit.- El taxista 
Zenón López Velázquez, es 
centro de críticas luego que 
se revelara la inconformidad 
de la gente por ser un  mala 
paga, incapaz de asumir su 
responsabilidad de pagar  sus 
deudas, por lo que enfrenta 
este tipo de polémica que la 
gente que no ve bien este tipo 
de conductas por la pérdida de 
valores en este grosero tipo.
No cabe duda que la hipocresía 
tiene matices diferentes el 
mediocre moral se aviene 
a vegetar en la penumbra 
chapaleando en los muladares 
de la intriga tratando de confundir 
atafagado por preceptos de 
mala moralidad como un pelele 
hueco al que toda la gente ve 
con desconfianza por mentiroso 
ojizaino y bajo el disfraz de un 
buen servicio.
Indigno de la confianza el 
Mala Paga vive escuchando 
el reproche merecido de todos 
con su cinismo de siempre,  
dispuestos a traicionar a quienes 
creen en ellos porque carece 
del sentimiento de una buena 
amistad por la sensibilidad de 
no saber pagar o no querer 
pagar su deudas simplemente 
por ser un espíritu malo para 
pagar sus deudas. 

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- En 
la pasada sesión ordinaria 
del PAN municipal,  varios 
de los panistas presentes en 
dicha reunión se manifestaron 
f rus t rados a l  ver  como 
parte del comité a panistas 
no gratos, gente que con 
vituperios han dividido a este 

partido político, lo que va más 
allá de su entendimiento, 
estamos con Karla, dijeron, 
pero no nos gustan los otros 
integrantes del comité.
Estamos con la llegada de 
Karla, la vemos bien, pero 
se equivocaron al  dar le 
entrada a estos personajes  
ávidos de tener reflectores 
aunque no se mencionen su 

nombre buscan descalificar 
y despotricar fomentando la 
división en  Acción Nacional, 
es gente que no tiene altura 
para poder estar dentro de 
un comité, pero traen la 
espinita con sus aquelarres 
políticos. 
Su presencia pone en riesgo 
la oportunidad de sobre salir 
en los próximos comicios de 

sacar el carro completo, pero 
si siguen con sus reuniones de 
brujas con sus archiconocidas 
actitudes, sus compañeros 
de partido dicen que están 
ensorbercidos y todo les 
molesta, pero para que se 
den las cosas, se tiene que 
tener otra visión si dividen 
al PAN, Karlita perderá la 
elección.  
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El Alcalde Salvador 
Saldaña impulsa 
la reactivación 

económica
Gobierno del estado 
trabaja arduamente 
contra la influenza
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Tuxpan
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Redacción 
Tuxpan, Nayarit.- 

Im p u l s a n d o  e l 
emprendurismo productivo 

y activando las ideas de 
Jóvenes Emprendedores y 
Mujeres Emprendedoras. 
El Presidente Municipal, 
Salvador Saldaña Barrera, 
a través de la Secretaría 
de Desarrollo Económico 

Municipal; otorgó asesoría 
gratuita del Crédito Joven 
que el  INADEM de la 
Secretaría de Economía 
Federal impulsa como parte 
de las estrategias del Plan 
Nacional de Desarrollo, 
para la activación de la 
Economía Nacional y de 
Nuestro Tuxpan. 
Dicha asesoría se llevó a cabo 

en el Teatro Bicentenario; 
impartida por Luis Carlos 
López, Asesor Financiero de 
NAFIN (Nacional Financiera) 
y en donde se le brindó 
orientación a todos los 
asistentes de como planear y 
que estrategias implementar 
para su proyecto de negocio.
Enhorabuena y hasta la 
próxima. 

Redacción
 Ruiz, Nayarit.-

El pasado fin de semana, 
la secretaria de salud de 

Nayarit, implemento varios 
módulos de vacunación 
contra la influenza en el 
municipio de Ruiz donde se 
destacamento uno de ellos en 
la clínica de salud, además 
estuvieron pasando casa por 
casa aplicando esta vacuna 
contra la influenza.
Ayer domingo implementaron 
3 módulos de vacunación, uno 
en la clínica de la secretaria 
de Salud, otro en abarrotes 
Panuco en Tijuanita y el último 

en bodega Aurrera. 
Con estas acciones el gobierno 
municipal que preside el 
Ingeniero Víctor Manuel 
Abud Pérez, espera que 
disminuyan los casos de 
influenza, que en la capital 
del estado se acrecentaron 
alarmantemente. 
Afortunadamente ya está 
todo bajo control y en los 
hospitales de la SSN existen 
suficientes dosis de la vacuna 
que es totalmente gratuita.
Enhorabuena y que bien que 
tengamos gobernantes que 
se preocupen por la salud y 
el bienestar de la ciudadanía.  

La ciudadanía contará con Biblioteca de primer nivel
Redacción

Ruiz, Nayarit.-

Así va quedando 
nuestra Biblioteca 

P ú b l i c a ,  q u e 
ahora contará con 
computadoras con 
acceso a internet, 
tendrá una Ludoteca 
y más de 3 mil nuevos 
libros. En días próximos 
estaremos dando a 
conocer la fecha de 
apertura de este gran 
espacio de la sabiduría.
El gobierno municipal 
que preside el Ingeniero 
Victo Manuel Abud 

Pérez, está invirtiendo 
con recursos propios del 
ayuntamiento, para que 
la ciudadanía cuente con 
mejores instalaciones 
de primer nivel. 
Con estas acciones, 
el municipio de Ruiz 
avanza rumbo a l 
progreso, meta fijada de 
la actual administración 
del Ingeniero Víctor 
Abud, la cual le está 
apostando todo a la 
educación, el deporte 
y la cultura. 
Enhorabuena y hasta 
la próxima.
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En la colonia Aviación 

Policía Nayarit, División 
de Investigación detiene 

a rata de dos patas En nuestro país, en este 2016, 
es necesaria la renovación 
de 7.7 millones de pólizas 
del Seguro Popular, en tanto 
que en Nayarit una laboriosa 
jornada exigirá que unas 400 
mil personas reactiven sus 
pólizas respectivas.
En términos generales esto 
representa que 17.9 millones 
de mexicanos realicen el 
trámite de re-afiliación.
De esta forma, durante el 
presente año se deberán 
renovar poco más de 7.7 
mil lones de pólizas de 
servicios del Seguro Popular 
(SP), equivalentes a 17. 
9 millones de mexicanos, 
mediante el trámite de 
re-afi l iación, informó el 
Comisionado Nacional de 
Protección Social en Salud, 
Gabriel O'Shea Cuevas.
Explicó que actualmente se 
brinda la cobertura a poco más 
de 57 millones de mexicanos 
pero  alrededor del 32 por 
ciento del total de las pólizas 
deben ser actualizadas, a fin 
de que los afiliados conserven 
su permanencia y acceso a 
los servicios de salud y, con 
ello, se mantenga la vigencia 
del Padrón.
La CNPSS hizo un llamado a 
todos los beneficiarios del SP 
para que revisen la vigencia 
de su póliza, la cual tiene una 
duración de tres años. En caso 
de vencimiento, deben acudir 
a los módulos de inscripción 
que les corresponde para 
renovarla.
La institución estima que 
para este año vencerán 7 
millones 734 mil 981 pólizas 
en el territorio nacional. 
Todos los mexicanos tienen 
derecho a la salud, por lo 
que es importante mantener 
la vigencia de su póliza para 
garantizarles el acceso a 
los beneficios que otorga el 
Seguro Popular.

INFORMA ARMANDO 
BAÑUELOS

Aquí en Nayarit, acabamos 
de platicar ampliamente con 
el doctor Armando Bañuelos, 
un experto médico internista 
encargado de una subdirección 
relacionada con la afiliación 
de los derechohabientes del 
Seguro Popular.
Expresó que la póliza identifica 
al beneficiario y tiene vigencia 
de hasta 3 años. Por ello, las 
personas deben re afiliarse 
en la fecha que se indique 
para mantener vigentes los 
derechos dentro del Seguro 
Popular.
Entre los derechos destacan 
recibir servicios integrales 
de salud, acceso igualitario 
a la atención y trato digno, 
respetuoso y atención de 
calidad. Además, recibir 
los medicamentos que 
sean necesarios y que 
correspondan a los servicios 
de salud, recibir información 
suficiente, clara, oportuna y 
veraz así como la orientación 
necesaria sobre la salud, 
riesgos y alternativas de los 
procedimientos diagnósticos 
terapéuticos y quirúrgicos 
que se apliquen o indiquen.
Igualmente contar con un 
expediente clínico, decidir 
libremente sobre la atención, 
consentimiento y ser tratado 
con confidencialidad y, ojo, NO 
cubrir cuotas de recuperación 
específicas por cada servicio 
que recibas.
En fin, se hace una intensa 
labor de parte del Seguro 
Popular para re afiliar a las 
personas faltantes, según 
datos del doctor Armando 
Bañuelos, especialista muy 
enterado del desarrollo y 
funcionamiento del Seguro 
Popular en Nayarit, a quien le 
agradecemos sus atenciones 
para la presente información.

VEREMOS Y DIREMOS.

JULIO CASILLAS BARAJAS

LIBRE PENSAMIENTO

IMPORTANCIA DEL SEGURO 
POPULAR

•Tras su detención efectuada durante el recorrido de 
vigilancia que realizaban los elementos de la policía 
Nayarit División de Investigación por la colonia Aviación, 
al Alikin le fueron decomisados productos de abarrotes 
y paquetes de cigarros, entre otros, que momentos 
antes había robado de una tienda ubicada frente a las 
canchas de este mimo asentamiento, como quien dice 
fue agarrado con las manos en la masa

Compostela, 
Nayarit.-

A las 03:00 horas de este 
jueves, elementos de 

la Policía Nayarit, División 
de Investigación, adscritos 
a esta Ciudad, detuvieron 
infraganti a Rubén Arreola 
Carrillo,(a) el alikin, de 26 
años de edad, originario 
y vecino  de Compostela, 
justamente cuando salía 
de una tienda de abarrotes 
ubicada frente a las canchas 
de la colonia Aviación, la cual 
había saqueado momentos 
antes.
En cuanto a ello, el comandante 
Ángel Rivera López, dijo que 
el hoy detenido es un pájaro 
de cuentas ya que según 
está relacionado en varios 
robos a casas habitación y 
comercios de esta cabecera 
municipal y por lo cual ha 

estado recluido en la cárcel 
municipal en varias ocasiones 
por el delito de robo calificado.
Tras su detención efectuada 
durante el recorrido de 
vigilancia que realizaban los 
elementos de la policía Nayarit 
División de Investigación 
por este asentamiento, al 
Alikin, le fueron decomisados 
productos de abarrotes y 
paquetes de cigarros, entre 
otros, como quien dice fue 
agarrado con las manos en 
la masa.  
Por este motivo los policías 
estatales lo trasladaron  a los 
separos de la cárcel pública 
municipal de esta Ciudad, y 
puesto a disposición del C. 
Agente del Ministerio Público 
adscrito a Compostela, quien 
será quien determine su 
situación legal en los términos 
que marca la ley.

Con acciones como esta, 
queda claro que el comandante 
Ángel Rivera, cumple al pie 
de la letra las indicaciones del 
Fiscal general Edgar Veytia, 
que son, seguir manteniendo 
la paz, la tranquilidad  y 
el orden en esta ciudad, 
pues señala que Compostela 
no es tierra fértil para la 
delincuencia.  
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Ivideliza ¿sucederá a Ramón en la 
dirección del PAN? 

Otra vez andan en campaña alcaldes y 
diputados por todo el estado

Al Partido Acción Nacional que al 
igual que al PRI y PRD le espera 

mucha actividad al final de este 2016 
y principios del 2017 al iniciarse el 
proceso electoral y la nominación de 
candidatos a los cargos de elección, 
desde gobernador, diputados, regidores 
y síndicos, le viene a su interior la 
renovación de los mandos directivos 
que tendrán en sus manos el análisis de 
los aspirantes y la decisión de escoger 
a los mejores cuadros que competirán 
en los comicios del año venidero y 
buscar los triunfos en las urnas, después 
de conquistar a los votantes con sus 
propuestas de campaña... Ramón 
Cambero Pérez, presidente estatal del 
blanquiazul, de acuerdo a los sondeos 
entre los militantes tendrá que dejar la 
dirección a la persona que manejará 
todo el proceso del 2017... 
Desde hace meses Cambero trae en la 
manga los nombres de Ivideliza Reyes 
Hernández y de Antonio Echevarría 
García, como sus candidatos a la 
gubernatura de Nayarit, descartando 
públicamente el nombre de Leopoldo 
"Polo" Domínguez, alcalde de Tepic, 
como uno de los aspirantes con peso 
político... Desde un principio que Ramón, 
eso hace ya meses, anunciara a los 
medios que el PAN se inclinaba por 
Ivideliza y Echevarría para llegar, uno 
de ellos, a la candidatura al gobierno 
de Nayarit se escuchó y se comentó en 
los medios que Polo había reaccionado 
con molestia y se había colocado frente 
a Cambero para mover "las aguas" y 
buscar su salida de la jefatura de Acción 
Nacional, por mantener sus intereses 
personales en la cuestión electoral sin 
consultar a la base del PAN...
 Han pasado los meses y no se ha 
observado ningún movimiento por 
parte de ese partido para respaldar con 
sus militantes a favor de Ivideliza o de 
Antonio Echevarría, joven empresario 
del Grupo Alica... Sin embargo como 
los cargos políticos no son eternos, 
en los círculos del entorno de Acción 
Nacional circula la versión de una 
reunión que tuvo Ivideliza con Polo 
Domínguez, en la ciudad capital, en la 
que trataron sobre la renovación del 
comité directivo de Acción Nacional, en 
la que sea designada como presidenta 
estatal la propia Reyes Hernández, 
en sustitución de Ramón Cambero... 
Podemos decir que Ivideliza, llamada en 
su tiempo "La Potranca", es una mujer 
con mucha suerte, y representación 
política, pues de alcaldesa del municipio 
serrano de La Yesca llega a Diputada 
Federal por el Tercer Distrito Electoral 

al derrotar en las urnas a un líder del 
magisterio Federal con una votación 
muy copiosa a su favor y después llegar 
al Congreso del Estado como diputada 
de la trigésimo primera legislatura... 
Por supuesto que una vez que llegue la 
"ex-potranca" a manejar con autoridad 
la dirección del PAN se inclinará por 
la candidatura de "Polo" Domínguez 
a la gubernatura, eliminándose ella, 
automáticamente de la lista que 
manejaba Ramón Cambero... Y nos 
preguntamos ¿Entonces, dónde quedaría 
Antonio Echevarría, otro aspirante a la 
silla grande de palacio de gobierno?... 
De seguro las cosas se tendrán que 
componer en la cuestión electoral, de 
ahí que después  de esa reunión que 
mencionamos, Ivideliza y Echevarría 
García, tuvieron un encuentro cordial 
sobre el futuro del joven empresario, 
lo que ocurrió allá en un punto de la 
Yesca... Aunque no se sabe a ciencia 
cierta de los resultados de esa reunión 
es de suponerse que Antonio seguirá 
luchando por la candidatura que se 
propone y acercarse directamente a 
la dirección nacional del PAN, como 
una instancia superior... Esto último me 
recuerda lo de una breve entrevista que 
tuve con Antonio Echevarría Domínguez, 
padre del hoy aspirante, cuando soñaba 
en llegar a Gobernador; me encontré al 
ex-tesorero de dos gobiernos de Nayarit 
y al entonces dirigente de Profesionales 
y Técnicos, por el portal Menchaca, 
dándose lustre en los zapatos y se me 
ocurrió preguntarle ¿por cuál partido 
político se postularía como candidato 
a gobernador? Ya que ninguno de esos 
organismos lo mencionaba como su 
abanderado... 
Toño sin mucho pensarlo me contestó: 
¡iré a las casillas electorales, en las 
boletas, por cualquier partido político!... 
Antes de iniciarse el proceso electoral 
se forjó la unidad entre los partidos que 
integrarían la alianza que llevaría como 
su abanderado a Echevarría Domínguez, 
allá por el 99, que lo llevó al triunfo y 
ser el Jefe del Ejecutivo Estatal... De 
llegar Ivideliza a la presidencia de su 
partido ¿cuál será su futuro político?... 
Si hay una coalición PRD-PAN y a este 
último le toca la posición de candidato 
a gobernador, Ivideliza ni ningún 
otro panista podría ser candidato a 
la presidencia municipal ya que esta 
candidatura le correspondería a un 
personaje del Sol Azteca, en forma 
automática... Ivideliza está joven 
y el futuro político estará en sus 
manos... Hasta la próxima... Decano 
del Periodismo.

Visión Política
Por Edmundo Virgen Decano del periodismo en Nayarit

MOMENTO POLíTICO
Por Brígido Ramírez Guillen

Aunque hace al  menos 17 
años que en los procesos 

electorales de NAYARIT, ya sea 
locales o federales, los partidos 
de oposición se han caracterizado 
por no levantar ni polvo, ya que 
por lo general siempre se han  
llevado tremendas derrotas. Aun 
así, quienes de la política han 
hecho su modus vivendis, debido 
a que les resulta muy cómodo 
holgazanear  estando pegados a la 
ubre presupuestal, ya que eso de 
trabajar fuera de presupuesto  no 
se les da, y pues como se les va a 
dar, con los tremendos sueldazos 
que perciben sin merecerlo, puesto 
que ese dineral solo lo pueden 
ganar embaucando y engañando 
cada tres años al pueblo sufrido 
y trabajador que ingenuamente 
cree en sus promesas.
 Por eso, nuevamente andan 
haciendo su luchita recorriendo 
el estado, tal y como sucede 
en esta entidad cada tres años, 
periodo en que aquellos que tienen 
residencia en la ciudad de MEXICO 
y que ya el pueblo los conoce 
por ser falsos y embusteros, con 
todo cinismo les da por visitar 
la tierra CORA solo para seguir 
haciendo negocio con el arte de 
la política, como lo es el hecho 
de amarrar alianzas partidistas 
y vender candidaturas al mejor 
postor, aunque se desconozca 
la procedencia del dinero, no 
importa que sea mal habido el 
chiste es vender y de esto hay 
claros ejemplos como el de la 
pareja imperial. Hacemos este 
comentario por que aun falta 17 
meses para el proceso electoral  
local, y diputados, presidentes 
municipales, regidores, funcionarios 
y los líderes nacionales, andan 
desatados por toda la entidad 
y especialmente los f ines de 
semana se les puede ver en ejidos 
y comunidades, prometiendo los 
bueyes y la carreta. 
Pero al final de cuentas el pueblo 
ya sabe que lo único que les 
interesa a estos vividores de la 
política es llevar agua a su molino, 
como ocurrió en las tristemente 
celebres elecciones de 99 en que 
aquella alianza opositora solo 
sirvió para hacer más ricos a los 
ricos y al jodido más pobre, ya 

que solo un pequeño grupo de 
privilegiados fueron los que se 
beneficiaron con aquel triunfo 
aliancista, el cual hoy en día 
el pueblo NAYARITA repudia y 
rechaza, ya que no lo quiere ni 
recordar. 
Y pues, como va querer recodar 
a toda esa bola de vaquetones, 
bandidos y sinvergüenzas que solo 
llegaron al poder para asegurar el 
porvenir de sus hijos, parientes, 
esposas, amantes y guachomas, 
mient ras  que e l  pueb lo  que 
tenía la esperanza de salir de la 
mendinguez, durante todo ese 
sexenio se la paso esperando que 
la revolución les hiciera justicia 
y pues eso nunca llegó. Por el 
contrario quienes en esos seis 
años hicieron su agosto fueron 
los “Coyotes” ya que el kilo de 
frijol en ese tiempo llego a costar 
al público consumidor hasta 40 
pesos y ni que decir de los antiguos 
proveedores del gobierno, quienes 
fueron desplazados por nuevos 
empresarios que llevaron a la 
quiebra a cientos de comerciantes 
que tradicionalmente abastecían 
de materiales diversos al gobierno 
del estado. 
Definitivamente fueron tiempos 
de estancamiento de la economía 
estatal en que el campesino y el 
pescador vivió una de sus peores 
etapas, toda vez que solo un 
pequeño grupo gozo de beneficios 
económicos y toda una serie de 
privilegios, siguió viviendo en la 
opresión, siendo testigo de la 
descarada corrupción en que se  
conducía la aquella administración. 
Por todo esto el pueblo NAYARITA 
ya no quiere saber nada de las 
famosas alianzas, a excepción 
de la alianza municipal que hace 
años y medio ganó la alcaldía 
de TEPIC, pero a la que ya se le 
acabó el corrido por que hasta ahí 
llegó, todo por que perdieron piso 
y pues el elector les demostró que 
el ciudadano es el que manda y 
esto se los recordó en la pasada 
elección federal en que el tricolor 
ganó los tres distritos, incluyendo 
el  dos correspondiente a TEPIC. 
Esto significa que el ciudadano le 
volvió a perder la fe a los partidos 
de la oposición y pues, tenía que 
ser por que no aprenden.
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Donación multiorgánica 
sin precedente beneficia a 

pacientes del IMSS, ISSSTE

uminorN
Agustín Almanza Aguilar

LA MARIMBA, SEGÚN JAIME ALMEIDA

En este número tenemos como invitada 
a ‘alguien’ –valga la expresión- muy 

especial: LA MARIMBA. Pero el texto no es 
de su servidor, este paupérrimo escribano, 
sino de la pluma del ya fallecido JAIME 
ALMEIDA (MUSICÓPATA), el cual, bajo el 
título de ‘MADRAS, TRIPAS Y GOLPES’, 
nos ofrece su biografía. Veamos, pues, 
tan interesante historia de este singular 
instrumento musical.
“La marimba es algo extraordinario. Su 
vibrante sonido, emanado de tiras de 
madera y resonadores de tripa animal, 
es fascinante: la frenética danza de sus 
ejecutantes es un deleite a la vista; y el 
golpeteo virtuoso de los macillos sobre 
las teclas son un embrujador contraste de 
violencia y canto que siempre sorprende”.
“En México hablamos de la marimba 
como un instrumento nativo del estado 
de Chiapas, pero en realidad su origen es 
todavía tema de discusión. La evidencia 
se inclina hacia un claro origen africano. 
También se dice que proviene de Asia 
por su similitud con algunos instrumentos 
de Japón, Tailandia, Bali, Indonesia y 
Filipinas. Hay investigadores que siguen 
buscando –la mayoría son chiapanecos y 
guatemaltecos- elementos para comprobar 
la existencia de la marimba en la civilización 
maya. Sin embargo, aún no hay evidencia 
sólida para asegurar la existencia de 
algún predecesor a la actual marimba 
centroamericana antes de la llegada de 
los españoles. O que sí se ha podido 
comprobar es un origen africano de ella, 
y en Angola existe una población llamada 
MARIMBA, en la provincia de MALANJE, 
en donde  se utiliza un instrumento musical  
compuesto de tablillas de madera con guajes 
con resonadores al que llaman ‘Marimba’ 
y se usa en ceremonias religiosas. En 
países africanos como Senegal, Gambia, 
Uganda, Costa de Marfil y Sudán, han 
existido instrumentos semejantes a la 
marimba desde siglos atrás”.
“Es casi indudable que la marimba llegó 
a América con los esclavos negros. 
En Centroamérica el instrumento fue 
adquiriendo nuevas formas, la más común 
tenía entre 18 y 25 tablillas de madera y 
guajes o calabazos como resonadores. 
Estas marimbas eran diatónicas, o sea 
que tenían sólo las notas naturales de la 
escala musical”.
“Fue hasta 1896, en San Cristóbal de 
las Casas, Chiapas, cuando CORAZÓN 
DE JESÚS BORRAS MORENO creó la 
marimba de doble teclado –agregando 
los semitonos- con los cual fué posible 
interpretar todo tipo de música. Así, quienes 
dicen que la marimba es chiapaneca 
tendrán la razón si dicen que la marimba 
de ‘doble teclado’ fue inventada por un 
chiapaneco”.
“Las teclas se hacen de ‘palo de 
hormiguillo’, una dura madera identificada 
por los botánicos como PLATYMISCUM 
DIMORPHANDRUM. Bajo casa tecla hay 

una caja de resonancia o ciprés. Cada 
caja se afina de acuerdo con la tecla, y 
todas están tapadas por un lado o por el 
extremo inferior con un trozo de tripa de 
buey o con una fina membrana de tripa 
de cerdo o de vaca que hace el papel 
de lengüeta vibrante y le da al sonido un 
timbre punteado que prolonga su duración 
y le confiere una calidad casi vocal”.
“La marimba ha ido evolucionando hasta 
construirse instrumentos con una registro 
de seis octavas y media, casi la extensión 
que abarca un 
Piano. Hoy la marimba ha llegado a las 
salas de concierto y se le llega a ver como 
solista en orquestas sinfónicas”.
“La próxima vez que usted tenga la suerte 
de estar frente a una marimba, recupere su 
capacidad de asombro y déjese maravillar 
por esta muestra de creatividad musical 
que, a través del tiempo y la distancia, 
ha llegado hasta la era digital sin perder 
su mágico encanto”.
GARAJE: Dijo el tal Meade: “Venimos 
acá muy contentos y muy agradecidos, 
porque Nayarit es el estado que más 
adelantó contra la pobreza en todo 
el país, quiere decir que, más gente 
está tranquila PORQUE VÁ A COMER 
NUTRITIVO, VARIADO… (¿!), -Nov. 24 
2015-. Luego, otra nota, de Maty G., del 
diario local ‘Avance’: “FORBES MÉXICO, la 
conocida revista especializada en el rubro 
de los negocios y las finanzas, publicó en 
una de sus ediciones a los estados con 
mayor tasa de desempleo en México, 
donde se situó a Nayarit en el segundo 
lugar, solo detrás de Tabasco”. Se dijo 
ya: “Hoy las sombras del populismo y la 
demagogia amenazan a las democracias 
del mundo. En varias naciones están 
surgiendo opciones políticas que, en su 
ambición de poder, prometen soluciones 
mágicas que en realidad terminan por 
empobrecer a las familias…” –PEÑA 
NIETO ‘El Estructural’, DIXIT-.
REFERÉNDUM: Y NO SE OLVIDE QUE 
EN ‘BAZAR MÉXICO” ENCUENTRA 
USTED LO MEJOR EN HERRAMIENTAS 
NUEVAS Y USADAS, Y DUPLICACIÓN 
DE LLAVES DESDE DIEZ PESOS. 
ESTÁ A SUS ÓRDENES EN AVENIDA 
MÉXICO, NÚMERO 451 NORTE (A UN 
LADO DEL PUENTE), EN LA COLONIA 
MOLOLOA, TEPIC, NAYARIT. ALLÍ LO 
ATIENDE NUESTRO AMIGO TOÑO 
FLORES. TELÉFONOS 216 16 07 Y 
(CEL.) 311 121 99 64. ¡VISÍTENOS Y 
SALDRÁ CONVENCIDO!
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*Un joven que murió por un accidente en Morelia donó órganos y 
tejidos a cinco pacientes. 

*Se obtuvo corazón, hígado, riñones, córneas, piel, hueso y tejido 
músculo esquelético.

En un esfuerzo de coordinación 
interinstitucional, sin precedente 
en la historia del país, que 
involucró a cinco unidades médicas 
de tres instituciones de salud 
-IMSS, ISSSTE y Secretaría de 
Salud del Estado de México-, se 
logró la mayor procuración de 
órganos y tejidos en beneficio de 
derechohabientes de instituciones 
públicas.
El 25 de febrero de 2016, en el 
Hospital General Regional (HGR) 
número 1 de Charo, Michoacán, 
del Seguro Social, se llevó a cabo 
el proceso de donación cadavérica 
multiorgánica de un joven -que 
falleció por un traumatismo cráneo 
encefálico- y de quien se obtuvieron 
corazón, hígado, riñones, córneas, 
piel, hueso y tejido músculo 
esquelético.
Con esta histórica donación se 
beneficiaron cinco pacientes en las 
siguientes instituciones:
Instituto Mexicano del Seguro Social:
•Un corazón para la Unidad Médica 
de Alta Especialidad Hospital de 
Cardiología número 34 de Monterrey, 
Nuevo León.
•Dos riñones para la Unidad Médica 
de Alta Especialidad Hospital de 
Especialidades del Centro Médico 
Nacional de Occidente de Guadalajara, 
Jalisco.
•Dos córneas para el Hospital General 
Regional número 1 de Charo, Michoacán.
Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado:
•Un hígado para el Centro Médico 
Nacional 20 de Noviembre de la Ciudad 
de México.
Secretaría de Salud del Estado de 
México
•Piel, hueso y tejido músculo esquelético 
para el Banco de Tejidos del Estado 
de México.
Los pacientes que recibieron el 
trasplante de corazón, riñones e hígado 
se encuentran en buenas condiciones de 
salud y en recuperación en las unidades 
médicas de sus respectivas entidades. 
El tejido corneal se trasplantará en los 
próximos días en Michoacán. 
En el caso de la piel, hueso y el tejido 
músculo esquelético, se someten a 
un proceso de preparación de hasta 
seis meses previo a ser trasplantado 
y que llega a beneficiar hasta a diez 
personas.

La captación de órganos y tejidos fue 
posible por el trabajo de la Coordinación 
Hospitalaria de Donación del HGR 
número 1 de Charo, Michoacán, que 
tuvieron la conducción y asesoramiento 
del Área de Donación Cadavérica de 
la Coordinación Técnica de Donación 
y Trasplantes de Órganos, Tejidos y 
Células del IMSS, que tiene a su cargo 
coordinar las actividades relacionadas 
con la donación cadavérica y el 
trasplante en el ámbito nacional.
En el Instituto se lleva a cabo cerca del 
60 por ciento de todos los trasplantes 
a nivel nacional y es quien realiza el 
mayor número de procedimientos de 
corazón y de tipo renal. A la fecha en 
México se encuentran inscritos 20 
mil 357 pacientes en espera de un 
trasplante, de los cuales 13 mil 028 
(64 por ciento) son derechohabientes 
del Seguro Social.
Finalmente, cabe destacar que el IMSS 
incrementó la donación multiorgánica 
-de personas con muerte cerebral- en 
14.4 por ciento al pasar de 153 a 175 
donaciones entre 2014 y 2015, y que la 
meta para este año es aumentar entre 
20 y 25 por ciento más este tipo de 
donación al incrementar el número de 
coordinadores hospitalarios de donación 
-médicos certificados que se dedican 
exclusivamente a la procuración de 
órganos- los hospitales con licencias 
sanitarias para la procuración de 
órganos y tejidos y mediante una 
campaña para fomentar la donación 
altruista.
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'Eres un orgullo para 
tu país', le dice EPN 
a González IñárrituTrump amenaza 

la estabilidad 
de relaciones 

bilaterales: Zambrano

Ciudad De México
El presidente de la República, 
Enrique Peña Nieto, felicitó 
al director de cine mexicano 
Alejandro González Iñárritu por 
ganar el premio Oscar por segundo 
año consecutivo.
A través de su cuenta oficial de 
Twitter, el mandatario escribió: 
“Muchas felicidades Alejandro 
González Iñárritu, por otro 
Óscar por Mejor Director. Eres 
un orgullo para tu país”.
En la Edición 88 del Premio Oscar, 
González Iñárritu ganó la presea 
por su trabajo de dirección en la 
cinta “El Renacido”, con lo que 
sumó su segundo año consecutivo 
de obtener este reconocimiento.
En la entrega del Oscar de 
2015, Alejandro González 
Iñárritu también obtuvo este 
reconocimiento por su cinta 
“Birdman”.

Ciudad de
 México

El presidente de la 
mesa directiva de la 

Cámara de Diputados, Jesús 
Zambrano Grijalva, afirmó 
que los señalamientos del 
precandidato a la presidencia 
de Estados Unidos, Donald 
Trump, ponen en amenaza a 
la estabilidad de la relación 
bilateral con dicha nación.
Entrevistado en el marco 
de su participación en la 
Convención Nacional de Nueva 
Izquierda coincidió con la 
opinión de la canciller, Claudia 
Ruiz Massieu, respecto a 
que las declaraciones de 
Donald Trump son racistas 
e ignorantes.
Es una amenaza para 
que haya una relación de 
entendimiento que se fortalece 
en la cooperación, en la 
diplomacia, en el intercambio 
de todo tipo, y que permite 
una convivencia pacífica entre 

ambos países”, argumentó.
Desde las instalaciones del 
Centro Cultural Futurama 
de la Ciudad de México, 
Zambrano Grijalva expuso 
que de levantar la barda 
fronteriza, tal como lo propone 
el precandidato republicano, 
después lo hará con todas 
las demás personas que no 
se asemejen a él con “la tez 
blanca, el cabello rubio y la 
sangre azul”.
Y si pasa como candidato, ojalá 
y desde luego, sea derrotado 
por quien resulte el candidato 
(opositor)”, estableció.
Asimismo explicó que sería 
aconsejable que sea el propio 
presidente de la República, 
Enrique Peña Nieto, quien 
pudiera emitir una opinión, 
“pero entiendo también que 
en su papel de Presidente 
no se quiera meter en las 
decisiones internas de otro 
país como lo es Estados 
Unidos”.

EPN nombra a David Penchyna director del Infonavit
Ciudad de México.

El presidente Enrique Peña Nieto nombró a 
David Penchyna Grub como nuevo director 

General del Instituto del Fondo Nacional para 
la Vivienda de los Trabajadores (Infonavit), 
en sustitución de Alejandro Murat Hinojosa, 
quien renunció en noviembre pasado para 
buscar la gubernatura del estado de Oaxaca.
El nombramiento de Penchyna deberá ser 
ratificado por la Asamblea General del Instituto, 
luego de que el hoy senador pida licencia a 
la Cámara Alta para ausentarse del cargo.
El nuevo director General del Infonavit 
tendrá como encargo del Primer Mandatario 

continuar impulsando acciones en favor de los 
trabajadores de México, en aplicación de la 
Política Nacional de Vivienda; contribuyendo 
a hacer de este sector, un motor del mercado 
interno y de la economía nacional.
De acuerdo con un comunicado de la 
Presidencia de la República, el funcionario 
deberá, además, seguir con la estrategia de 
“Un Cuarto Más”, para combatir el hacinamiento 
e incrementar la plusvalía de las viviendas 
de los derechohabientes –construidas con 
una sola habitación entre 2002 y 2012–; 
continuar con la política de inclusión social 
con créditos para adaptar las viviendas para 

personas con discapacidad motriz o visual.
Adicionalmente, habrá de mantener el programa 
de rescate de las unidades habitacionales; 
así como desarrollar esquemas de movilidad 
hipotecaria y de apoyo a las madres jefas 
de hogar.

¿QUIÉN ES DAVID PENCHYNA?
David Penchyna Grub es licenciado en Derecho 
por la Universidad Nacional Autónoma de 
México, con posgrados en Políticas Públicas y 
Ciencias Políticas por el Instituto Tecnológico 
Autónomo de México y la Universidad 
Iberoamericana.
Hasta el día de hoy ha fungido como senador 

de la República por el Estado de Hidalgo en 
la LXIII Legislatura.
Ha sido Diputado Federal en la LVIII Legislatura 
y en la LXI Legislatura.
Entre otros cargos, fue Subdirector General 
del Infonavit.
En la Secretaría de Desarrollo Social se 
desempeñó como Secretario de Desarrollo 
Social del Gobierno del Estado de Hidalgo 
(2007-2009), coordinador general Sectorial 
de la Sedesol (1998-2000) y director de 
Concertación de Vivienda y Coordinador 
General Sectorial de la Secretaría de Desarrollo 
Social (1992-1993).

Peña Nieto felicita a Lubezki por 
el Oscar; suma 3 en su historia

Ciudad de México
El presidente de la República, 
Enrique Peña Nieto, felicitó 
al cinefotógrafo mexicano 
Emmanuel Lubezki por ganar 
el premio Oscar por tercer año 
consecutivo.
A través de su cuenta oficial 

de Twitter, el mandatario 
escribió: “Muchas felicidades 
Emmanuel Lubezki por un 
tercer Óscar consecutivo. 
Celebro este nuevo 
reconocimiento a tu gran 
talento”.
En la Edición 88 del Premio 

Oscar, Emmanuel Lubezki ganó 
la presea por su trabajo en la 
cinta “El Renacido”, con lo que 
sumó su tercer año consecutivo 
de obtener este reconocimiento.
En los dos años pasados 
también lo obtuvo con las cintas 
“Gravedad” y “Birdman”.
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En un desayuno la mañana de ayer

Se reúne con periodistas 
de la APSI la senadora 

de la república 
Margarita Flores

Julio Peraza dice que lo 
acosan por traer placas 

de discapacidad 

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- En un ambiente de 
franca camaradería periodistas de la APSI, 
degustaron un desayuno con la senadora 
de la república, Margarita Flores, donde 
el tema principal fue comentar situaciones 
relacionadas con el rey de los deportes: el 
béisbol; donde la senadora demostró que 
si conoce todo lo relacionado al deporte de 
la pelota caliente, luego que señalara que 
de niña muchas veces las llevó al Estadio 
Revolución el popular Fandango.
Diversos tópicos se tocaron entre quienes 
integramos la “perrada” periodística del 
municipio y la legisladora federal, todos 
relacionados con la problemática que aqueja 
al municipio, mencionando que desde la 
máxima tribuna  ha abordado diversos 
temas entre ellos los que conciernen a 
la agricultura, ganadería y pesca. Este 
reportero le preguntó que había interés 
por Santiago, de parte de los aspirantes a 
la gubernatura en el 2017, luego que ayer 
estuvieron en estas tierras de los chuchos 
pelones. Primeramente ella –las mujeres 
primero, Margarita- en desayuno con 
periodistas de la APSI; luego Pavel Jarero, 
en reunión con productores de frijol; y más 
tarde Manuel Cota, líder de la CNC nacional 
y senador de la república con pescadores, 
y mujeres Santiaguenses. Los primeros en 
el local de Toño Naya, de la calle Ocampo; 
y la segunda con las damas y uno que otro 
colado -donde me incluyo- en el salón de 
eventos de la Güera Valdivia, de la calle 
Constitución. 
Margarita Flores, quien se hacía acompañar 
por el subsecretario de la Sagader Elías 
Salas Ayón, y su grupo de ayudantes, dijo 
no sentirse menos que los dos también 
aspirantes a la candidatura a gobernador 
en el 2017 Raúl Mejía González y Manuel 
Cota Jiménez, ya que “aunque todavía no 
son los tiempos tengo un trabajo político 
que me respalda y claro que de darse 
participaré confiada en lograr el triunfo”.
No podíamos dejar desapercibida la agresión 
que sufrieran algunos compañeros periodistas 
por parte de sujetos, que sintiéndose 
guaruras del peor narcotraficante, en la 
pasada reunión que sostuviera la legisladora 
y a la cual acudió el presidente del PRI 

estatal Prof. Juan Carlos Ríos Lara, en 
el cortijo de Ramírez, donde en lo que 
fue un atentado a la libertad de expresión 
despojaran de grabadoras y cámaras 
fotográficas a  periodistas de Santiago. 
Señalando la senadora que ella no se dio 
cuenta del hecho, “repruebo esa actitud y 
aquí les pido disculpas a los agraviados, 
yo no traigo escoltas ni carros blindados, 
desconozco quien haya echo esa salvajada, 
pero insisto a quienes se fueron agredidos 
les pido disculpas”.
Así dio por terminado el desayuno de la 
senadora Margarita Flores con los periodistas, 
diciendo que esperaba que esa no fuera la 
última reunión con los comunicadores de 
Santiago, “ahorita salgo a Bahía de Banderas, 
a continuar con mi trabajo; yo soy de campo, 
por eso me doy mis tiempos para acudir a 
los 20 municipios. Mañana –hoy- espero 
estar en Botadero para presenciar la serie 
final entre Botadero y Sentispac, me encanta 
el beisbol, deporte al que amo, porque de 
niña nos llevaba –insistió- el  Fandango al 
Estadio Revolución”.

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Julio 
Peraza Rincones, presidente 
de reencuentro con la fuerza de 
la vida, recibió en un domicilio 
de la colonia Flores Magón al 
presidente municipal de Tepic, 
al santiaguense Leopoldo 
Domínguez  Gonzá lez , 
para tocar el tema de la 
confrontación que mantiene 
con tránsito estatal por el 
problema de las placas para 
discapacitados para vehículos 
extranjeros que les envían 
familiares radicados en los 
estados unidos para su traslado 
de un lugar a otro.
“Ney González, en su periodo 
administrativo nos dijo en torno 
a las placas para discapacitados 
que solicitábamos que él no 
podía dar permiso para las 
mismas, pero que siguiéramos 
con nuestro trabajo, que su 
gobierno nos iba a respetar las 
placas para discapacitados. 
El problema de esto con el 
gobierno de Roberto Sandoval 
es que mi organización en 
esta su humilde casa, mi 
organización, quiero decirle 
Doctor también produce votos, 
en un tiempo decidimos apoyar 
la elección del PRI porque el 
señor Pavel, y con todo respeto 
lo digo, nos ninguneo un 
poquito y en venganza nosotros 
decidimos apoyar al PRI en 
las elecciones y aquí está la 
gente, no me da vergüenza 
decirlo porque aquí está la 
gente, desafortunadamente 

no tuve yo respuesta en 
todos estos años, mandamos 
llamar con los diputados Aní 
Porras, con el diputado Beni, 
sin embargo nunca hubo 
respuesta de parte de ellos, 
yo hablé con mi gente y les 
dije el problema  más sin 
embargo me considero un 
luchador social que nunca ha 
hecho las cosas mal”.
“Últimamente he estado 
criticando por medio de las 
redes sociales la construcción 
del boulevard, he estado 
tomando fotografías de las 
capas de asfalto que había 
y que no había en ninguna 
otra carretera, estás críticas 
me han valido que se me 
reprima, como es el caso que 
enfrentan mis compañeros a 
quienes les han quitado sus 
carros por traer placas para 
discapacitados, me están 
presionando para que apoye 
a los candidatos del PRI, 
pero eso no va a suceder 
Dr. Polo Domínguez, porque 
desde ahorita le digo: Julio 
Peraza, y sus representados de 
reencuentro con la fuerza de 
la vida votaremos por usted”. 
Luego que insistió Julio Peraza, 
“tiene aspiraciones para el 
2017, ya que solamente en el 
poder podré defender desde 
dentro a mi gente, por eso 
quiero sentarme a platicar con 
usted en privado el día que 
usted tenga tiempo Dr. Polo 
Domínguez”. Explicó Peraza 
Rincones, en su intervención.

Municipios
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No han permitido un buen 
desarrollo en el ostión de 

placer afirma el Dr. Suzawa

antiagoS
24

Por José María 
Castañeda

Santiago Ixcuintla.- El Dr. 
Jorge Hernández Suzawa, 
al ser entrevistado ayer en 
el  forro estatal  de pesca 
y acuacultura en torno al 
poco desarrollo del ostión de 
placer  que se cultiva aquí en 
Santiago en el Pozo Chino y 
la Boca del Camichín, dijo:
“La baja productividad en el 
ostión se debe a las l luvias 
a t íp icas  que han es tado 
pesadas, acuérdate que hace 
un año estábamos inundados 
y esta cosecha 2016 va a 
ser como nunca; la Boca del 
Camichín va a tener un a 
producción más o menos de 
2 toneladas y media, y esto 
va a ser muy bueno el año 
pasado fue definitivamente 
malo”. Dr. Suzawa -pregunto 
el reportero-, esta temporada 
el ostión está saliendo al 
mercado muy pequeño no se 
desarrolló como debe de ser 
en otras temporadas. “La cosa 
es fácil Chema, la larva que 
antes se capturaba en junio 
hoy se capturó a finales de 
agosto, esa es la respuesta 
a tu pregunta. Ahora súmale 
8 meses para el t iempo de 
cosecha, es por eso que 
tenemos ese problema por 

la falta de captación de larva 
temprana”.  La temporada 
pasada Doc, la mayoría de 
ostión que se comercializó 
aquí en Santiago fue de Palmar 
de Cuautla, hay problemas en 
el cultivo del ostión aquí en 
Santiago. “Mira ese ostión de 
Palmar de Cuautla es igual al 
ostión que se produce aquí 
en Santiago, con la única 
diferencia que el ostión de 
Palmar de Cuautla dura 2  
años en promedio en el mar; 
por lo que alcanza el doble 
de duración en su ambiente 
marítimo, aquí como te digo 
el ost ión que producimos 
tiene una duración en las 
sartas colgadas en las balsas 

so lamente 8 meses.  Ese 
ostión de palmar de Cuautla 
es de extracción ese no se 
cultiva pero es muy bueno, 
nosotros esperamos de este 
año que haya una cosecha 
muy buena”. Dr. Suzawa, una 
característica es que el ostión 
que se produce en  Palmar 
de Cuautla, es un poco más 
salado, ¿será por su estancia 
de dos años bajo el mar? “No, 
claro que no, es el mismo; lo 
que pasa es que ellos duran 
por lo menos 2 años para 
extraerlos. Esa pudiera ser 
la diferencia”. Explicó el Dr. 
Jorge Alejandro Hernández 
Suzawa al reportero de esta 
editorial.

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Beni 
Ramírez, diputado por el 
onceavo distrito en la actual 
legislatura quien se desempeña 
como presidente de la comisión 
de salud en el congreso del 
estado, entrevistado por 
personal de esta editorial 
sobre el tema de la contingencia 
ambiental, tales como el dengue 
y el chiconguya, manifestó:
“Se debe de estar alerta con 
el problema del dengue y 
chiconguya y la influenza que 
ha estado aumentando, y que 
hasta el día de hoy -el pasado 
sábado, que fue cuando nos 
dio la entrevista- hay 19 casos; 
de 4 que había la semana 
pasada. Hoy tenemos 19 casos 
y bueno hay que esperar la 
semana epidemiológica para 
saber cuántos han aumentado 
y de qué tipo de influenza se 
trata, eso va a ser importante 
para no bajar la guardia; eso 
es importante para informar 
por medio de los medios de 
comunicación para que nos 
ayuden a promover a difundir 
los hábitos de limpieza para 
que no tengamos problemas”.
La vez pasada que te entreviste 
Médico Beni, te pregunté lo 
que todo mundo decía: que 
el hermano del gobernador 
Pablo Sandoval Castañeda, 
había muerto de influenza y 
tú dices que eso no es cierto. 
“No, no fue así, la verdad es 
que su problema fue otro, Pablo 

ya tenía problemas de salud 
desde hace mucho tiempo y 
pues desgraciadamente la 
enfermedad se le complicó hasta 
causarle la muerte. Lo anterior 
te lo digo con conocimiento de 
causa porque soy Doctor, y 
porque estuve a su lado hasta 
que exhaló el último aliento; 
nada que ver la influenza con 
el deceso del hermano del 
gobernador, eso te lo puedo 
asegurar. Pero retomando el 
tema de las enfermedades que 
estamos enfrentando y que 
se dejan sentir como jinetes 
del apocalipsis, debemos de 
estar preparados contra las 
enfermedades de dengue de 
chiconguya y de la influenza 
ya que –insistió- aunque en 
Nayarit son pocos los casos 
que se han dado debemos 
de seguir monitoreando la 
enfermedad y no está por 
demás que las personas que 
comiencen a sentirse mal que 
acudan a su clínica de salud 
para una valoración médica”. 
Señaló el entrevistado, Beni 
Ramírez.
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Hay que estar prevenidos contra los 
casos de dengue chiconguya e influenza, 

recomienda el Dr. Beni Ramírez

Las bajas temperaturas y las lluvias atípicas 

El departamento de aseo y limpia a mi cargo se reporta listo: El Cachaco Alvarez
Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- José Álvarez, El “Cachaco”, responsable del 
departamento de aseo y limpia en el municipio santiaguense dijo 
que “en este momento José María estamos trabajando bien, 
ya que esas son las indicaciones de nuestra presidenta Fátima 
del Sol Gómez Montero.
La recolección de basura se está haciendo al cien por ciento en 
todas sus colonias y la ruta centro que son diarios los pueblos 
beneficiados”.
José es repetitivo en ocasiones lo que te pregunto, pero debo de 
hacerlo, ¿el parque vehicular del departamento de aseo y limpia, 
como anda están en buen estado los camiones recolectores o 
hay alguno en el taller por alguna falla mecánica? “Mira, ahorita 
como nunca están en buenas condiciones, el único que tengo 
en el taller el volteo 05 pero entre hoy y mañana sale el carro 

ese”. Cachaco, la camioneta que donara -no sé si el gobernador 
o la gente de la Presa radicada en California- ¿ya no se ha se 
encuentra descompuesta? “Pues mira precisamente ahora le 
pregunte al Cuate Ledesma si la habían llevado a cargar gasolina, 
porque yo tengo dos días que no la veo, pero la camioneta está 
ahí en la Presa dando el servicio al poblado y a San Isidro, Valle 
Zaragoza, el Tizate y Sauta”.
Cachaco como ave de mal augurio, este reportero sin ánimo 
de llegar a los extremos, debo de preguntarte: ya se encuentra 
próxima la semana santa y con ello la presencia de muchísima 
gente en la playa, ya tenemos a la vuelta de la esquina nuestra 
tradicional feria de primavera, te pregunto, ¿tu personal de 
aseo y limpia junto con los vehículos adscritos al departamento 
se encuentra en condiciones de enfrentar el reto de mantener 
limpias nuestras playas, vías de acceso y el perímetro de la 

feria de primavera? “Mira estamos preparados para mandar a 
las playas a hacer la limpieza de todas las ramadas a la Boca 
del Camichín, playa del Sesteo y plaza Los Corchos Viejos, 
con el recolector de basura y el volteo número 05, con todo el 
su personal”.
¿Algo que quieras agregar Cachaco? “Pues nada más recomendarle 
a la gente que nos sigan ayudando, que saquen su basura en el 
horario en el que pasan  los camiones recolectores, que no saquen 
la basura del horario establecido porque si la sacan después 
hay bolsas que llevan residuos de comida y los perros callejeros 
nos riegan la basura y esto es totalmente contraproducente a 
nuestro programa de limpieza de nuestra población”, enfatizó 
José Álvarez, quien es ampliamente conocido con el apodo del 
Cachaco, y que en lo que va de la administración se ha significado 
por ser uno de los funcionarios más serviciales, enhorabuena.


